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Buscan reactivar el 
mercado primario con 

medidas de flexibilización
El superintendente de Valores, Rodrigo 

Ruiz Morel, anunció que están impulsando 
acciones para agilizar los procesos de emisión 
de nuevos productos en la Bolsa de Valores de 

Asunción, con el objetivo de

reactivar el mercado primario. Como parte 
de esta iniciativa, se están desarrollando 
herramientas digitales que permitirán a las 
empresas realizar todos los trámites de forma 
electrónica, optimizando tiempos y recursos.
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Compañías extranjeras evalúan instalar 
Data Centers en Paraguay

Empresas de España y Estados Unidos han manifestado su interés en establecer Data Centers 
especializados en inteligencia artificial en Paraguay, con inversiones proyectadas de hasta 

US$ 100 millones, según informó la Cámara Paraguaya de Fintech. El principal factor que atrae a los 
inversionistas es la disponibilidad de energía limpia y renovable, destacó Diego García, presidente 

del gremio, quien subrayó que esta ventaja competitiva posiciona al país.

Pág. 19

«EDITORIAL
De cara al futuro, es crucial que el gobierno mantenga y refuerce su compromiso y control 

con el MECIP. Es importante recordar que las instituciones tienen hasta el 28 de enero 
de 2025 para presentar sus reportes de evaluación correspondientes al ejercicio 2024. 
Este plazo es crucial para mantener la continuidad y efectividad del sistema de control 

interno en todo el sector público paraguayo. Luego de esta fecha debemos ser contralores 
de la contraloría que debe observar si la herramienta se usó, se aplicó y se mejor o no.

DÓLAR 7.760 7.850 | PESO 6 7 | REAL 1.300 1.360 |

ueno bank
El banco paraguayo de todos.

EEUU.
TRUMP INICIA UN 
NUEVO PERIODO 
CON ENFOQUE EN 
MIGRACIÓN Y ENERGÍA.

Pág. 12

FINANZAS
ZETA BANCO Y EL LEGADO 
DE SU FUNDADOR.

Pág. 8

EURO 7.550 8.100 | DOWJONES 44.705 | BOVESPA 126.139
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ESTADOS UNIDOS

TOKEN 
CRIPTOGRÁFICO DE 
TRUMPSUBE

La criptomoneda 
recién creada por 
Donald Trump se 
disparó el lunes a 
casi US$12.000 
millones en valor de 
mercado, atrayendo 
miles de millones de 
dólares en volumen 
de transacciones.

MÉXICO

SE REGISTRA MENOR 
CANTIDAD DE 
FEMINICIDIOS

México registra la 
menor cantidad de 
feminicidios en 2024, 
con baja histórica de 
17,9%. El "Operativo 
Violeta" ha permitido 
brindar mayor 
protección y seguridad 
a niñas, adolescentes y 
mujeres mexiquenses.

ENCUESTA

CRECEN TEMORES 
ECONÓMICOS EN 
EE.UU

Los temores 
económicos se han 
convertido en quejas 
entre 60% de la 
población, y muchos 
creen que acciones 
hostiles como la 
violencia pueden 
ser necesarias para 
provocar el cambio.

REDES SOCIALES

TIKTOK ANUNCIÓ 
REESTABLECER SUS 
SERVICIOS

TikTok confirmó el 
inicio del proceso 
para reestablecer el 
servicio en Estados 
Unidos. TikTokdejó 
de funcionar el sábado 
por la noche, antes de 
entrada en vigor ley que 
lo clausura por motivos 
de seguridad nacional.

PERÚ

FIJAN NUEVA TASA 
PARA IMPUESTOS A 
JUEGOS Y APUESTAS

Perú promulgó el 
Decreto que modifica 
la Ley del Impuesto 
Generala las Ventas 
e Impuesto Selectivo 
al Consumo para 
establecer tasas que 
se cobran por los 
juegos y apuestas 
realizadas a distancia.

ESPAÑA

EL DÉFICIT 
COMERCIAL BAJÓ UN 
2,7%

El déficit comercial 
se redujo un 2,7% 
interanual durante los 
once primeros meses 
de 2024, debido a 
la caída del déficit 
energético, debido a los 
datos publicados por el 
Ministerio de Economía, 
Comercio y Empresa.

La Frase

a
 En cualquier diálogo 
que inicie, a partir de 

la llegada del presidente 
Trump, va a ser una de 

nuestras prioridades 
la defensa de nuestros 
connacionales en EE.UU.

CLAUDIA SHEINBAUM
PRESIDENTA DE MÉXICO

Así lo Twitteoron

SANTIAGO PEÑA 

@Sant¡Penap

Mantuve un 
encuentro con el 
presidente electo 
de Venezuela,

W Un café con.^

CIFRAS
Lo Positivo

12,3%
AUMENTÓ

El PIB úe España debido al incremento 

récord de turistas en diciembre de 

2024.

EL RANKING
RANKING BANCOS-CRÉDITOS SECTOR 
CULTIVOS AGRÍCOLAS

@EdmundoGU 
. Reafirmo mi pleno 
apoyo a Edmundo 
y al valiente pueblo 
venezolano, que 
hoy enfrenta con 
determinación la
lucha por su libertad 
y el restablecimiento 
de la democracia.

RAÜLBENITEZ

@Roulben

Se advirtió en 
sesión e igual 
se aprobó. No es 
un "error", forma
parte de la línea 
oficialista que 
busca quitar 
derechos a los
trabajadores. El 
país de la cúpula 
privilegiada versus 
los que sobreviven 
día a día.

Lí Negativo

US$96
MIL MILLONES

Fue el incremento de la deuda pública 

de Argentina en 2024, alcanzando 

niveles históricos.

PILAR CALLIZO 

@PilarCallizo

El Intendente de San 
Bernardino dijo en 
entrevista a Mabel 
Renfeld: perdíamos 
en la recolección de
basura motivo de la
tercerizacion, ahora 
no perdemos, pero 
le importa un bledo 
cumplir con su rol 
de administración 
Municipal.

CARLOS 
GIMÉNEZ
TITULAR DEL MINISTERIO DE 
AGRICULTURA Y GANADERÍA [MAG)

1. ¿Cuánto es la inversión 
de la entrega de insumes y 
herramientas para la producción?

Entregamos insumos y materiales 
agrícolas en Nueva Germania y 
Colonia Tava Guaraní. La inversión 
total para el segundo departamento 
es de 1.443.719.000 guaraníes.

2. ¿El MAG priorizará los 
recursos naturales de San Pedro 
para la producción agrícola?

Hoy entregamos estas 
herramientas porque creemos 
y confiamos en la capacidad 
productiva que tiene este 
departamento. Vamos a priorizar 
nuestros recursos para destinar en 
todo lo que respecta al agua.

3. ¿Cuáles son los trabajos que 
proyecta el MAG con respecto 
a la mejra de la productividad 
agrícola?

Después de 70 años exportamos 
tomate a Argentina, podemos 
hacer mucho y este es el camino el 
trabajo, organizamos, planificar la 
producción, cuando producimos 
con tecnología somos capaces de 
exportar. Se debe tener armonía 
y unidad entre todos para crecer 
juntos como país alcanzar juntos el 
desarrollo.



EMBA
EL MBA PARA
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MOPC
Proyecto fue socializado con los pobladores

Plantean solución definitiva para el 
cruce Pedrozo de la ciudad de Ypacaraí
prensa@5dias.com.py

El Ministerio de 
Obras Públicas y 
Comunicaciones 
(MOPC) presen
tó a los pobladores de la 

zona de Pedrozo, Ypaca
raí, el proyecto de mejora
miento vial para el cruce, 
que incluye la construc
ción de un paso superior 
y una pasarela peatonal 
sobre la ruta PY02.

La propuesta, basada en 
estudios técnicos nacio
nales e internacionales, 
fue diseñada para redu
cir la accidentabilidad 
mediante una infraes
tructura moderna que 
garantice la seguridad de 
los usuarios. El proyecto 
contempla medidas de 
mitigación y compensa
ción ambiental.

BENEFICIOS
En la socialización parti
ciparon miembros de la 
comunidad, técnicos del 
MOPC, representantes de 
Rutas del Este, que tiene 
la concesión de la ruta 
en la zona, y autoridades 
municipales. La iniciativa 
beneficiará directa e indi
rectamente a numerosas 
familias de esta compañía 
de la ciudad de Ypacaraí.

Como próximos pasos, se 
realizarán trabajos topo
gráficos y se identifica
rán posibles afectaciones 
para asegurar una ejecu
ción transparente y orde
nada del proyecto, según 

un informe del Ministerio 
de Obras Públicas y Co
municaciones.

ACCIDENTES
La zona de la compañía Pe
drozo es caracterizada por 
los constantes accidentes 
de tránsito, en muchos ca
sos con derivación fatal, a 
causa de su cercanía con el 
cerro Caacupé. En las inme
diaciones también hay un 
semáforo y los pobladores 
piden una solución defini
tiva para evitar más hechos 
que lamentar.

Ante la cantidad de per
cances ruteros registrados 
en la zona, desde el mes de 
septiembre del 2024 el Mi
nisterio de Obras Públicas 
y Comunicaciones imple
mento medidas de seguri
dad, especialmente en el 
cruce ubicado de Pedrozo.

MEDIDAS
La institución apostó por 
la reducción de los movi
mientos del semáforo y la 
eliminación de los giros a 
la izquierda, pero los po
bladores consideran insufi
ciente este tipo de medidas 
y continuaron reclamando 
una solución definitiva a las 
autoridades de la cartera de 
Estado y los representantes 
de la empresa Rutas del 
Este.

Otra medida implemen- 
tada por el MOPC fue la 
construcción en una rampa 
de frenado en el kilómetro 
46,7 de la ruta PY02, espe
cialmente diseñado para

El objetivo es evitar accidentes de tránsito en el peligroso cruce.

los camiones que quedan 
sin frenos en el cerro y por 
lo general terminan ocasio
nando graves accidentes, 
provocando daños materia
les y el fallecimiento de las 
personas.

RAMPA
Según los datos oficiales, 
desde su implementación 
en setiembre del año 2023, 
alrededor de 22 camiones 
de gran porte ya utilizaron 
la rampa de frenado, pero 
tampoco es una solución 
definitiva para los poblado
res de la compañía Pedrozo 
de la ciudad de Ypacaraí.

El análisis mensual mues
tra un aumento constante 
en el uso de la rampa, es
pecialmente en los últimos 
meses, siendo diciembre el 
periodo con mayor núme
ro de ingresos. En caso de 
presentar averías con los 
frenos, el MOPC insta a re
currir al uso de la rampa de 
frenado ubicada en la baja
da del Cerro Caacupé.

USO
Para hacer un uso adecua
do de la rampa de frena
do, es esencial seguir las 

indicaciones de velocidad 
y reducir el uso del freno 
convencional. En su lugar, 
es recomendable priorizar 
el freno motor para mante
ner el control del vehículo. 
Si el sistema de frenos fa
lla, los conductores deben 
dirigirse directamente a la 
rampa, que está diseñada 
para detener el vehículo de 
manera segura y controla
da, reduciendo la posibili
dad de accidentes.

Todo el tramo previo a la 
rampa está debidamente

señalizado para alertar 
a los conductores con 
antelación, con carteles 
que indican la inclina
ción de la pendiente, la 
proximidad de la rampa 
de frenado, la velocidad 
recomendada y la im
portancia de usar el fre
no motor, en el caso de 
vehículos de gran porte. 
Estas señales permiten 
que los conductores to
men decisiones informa
das y se preparen para 
utilizar la rampa en caso 
de emergencia.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La firma RECORD ELECTRIC SAECA y su representante legal, el señor ARNOLD KLASSEN 
TOEWS, PROPONENTE, comunican a quienes pudiera interesar que han presentado al Ministerio 
del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES) el Estudio de Impacto Ambiental, Expediente con 
Mesa de Entrada SIAM n.° 6159/2024 del proyecto “UNIDAD DE TABLEROS ELÉCTRICOS Y 
AFINES”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Ctas. Ctes. Ctrales n.° 14-273-23; 
14-273-11, Fincas n.° 14754; 4433, ubicada en el lugar denominado Villa Aurelia, ciudad de 
Asunción - Capital, elaborado por la consultora ambiental GREENG SRL, con Registro CTCA 
n.° E-142, conforme a la Ley N.° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto 
Reglamentario n.° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, 
en general en su página web www.mades.qov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección 
General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión 
o consulta.
Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el 
proyecto, incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán 
presentarse por escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Av. Madame 
Lynch n.° 3500, Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el 
plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

Asunción, 14 de enero de 2025.

mailto:prensa@5dias.com.py
http://www.mades.qov.py
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HABILITACIÓN
Combinación de educación financiera con tecnología

Index Casa de Bolsa apunta a 
fortalecer el mercado y revolucionar 
los servicios financieros
prensa@5dias.com.py

Un nuevo jugador 
se suma al mer
cado de capitales 
paraguayo con 
una propuesta de valor 

centrada en la educación fi
nanciera y en la innovación 
tecnológica, Index Casa de 
Bolsa. El CEO de la institu
ción, Jean Pierre Cousirat, 
compartió los detalles del 
proceso de habilitación, la 
visión de la compañía y las 
metas para este primer año 
de operaciones.

La idea de fundar Index 
Casa de Bolsa surge como 
una extensión natural del 
grupo empresarial al que 
pertenece, Grupo Trifecta 
S.A., el cual tiene una am
plia experiencia en educa
ción financiera a través de 
su Instituto Técnico Supe
rior Smartum. "De ahí sale 
la propuesta de abrir una 
casa de bolsa para comple
tar también el círculo de 
lo que sería el aprendizaje, 
para después ir al campo 
real que es la inversión”, 
destacó el CEO.

El proceso de habilitación, 
que tomó más de un año, 
involucró cumplir con 
rigurosos requisitos esta
blecidos por la Superinten
dencia de Valores. Desde la 
presentación de la carpeta 
en julio hasta la obtención 
de la licencia, durante el 
proceso realizaron los ajus
tes pertinentes siempre con 
la visión de transformar el 
mercado bursátil local.

PROPUESTA DE VALOR
Index Casa de Bolsa tiene 
dos enfoques principales. 
En primer lugar, fortalecer 
el mercado local a través de 
nuevas emisiones con em
presas nuevas, descentrali
zando el acceso al mercado 
bursátil y ampliando su al
cance más allá de Asunción.

"Queremos abrir ese mer
cado a todas las empresas 
que hoy todavía no se es
tán animando. Hasta hoy 
nuestro mercado bursátil 
tiene un trabajo enorme, 
dando paso a paso y gene
rando confianza en todos

Index Casa de Bolsa tiene dos enfoques principales: fortalecer el mercado local y trabajar con tecnología.

los inversores, pero todavía 
tenemos un trabajo de ca- 
pilaridad para llegar a más 
lugares", afirmó Cousirat.
Como segundo punto, y 
siendo el core business del 
grupo empresarial, es tra
bajar con tecnología. Con 
el objetivo de hacerle más 
fácil la vida al inversor, in
corporan como herramien
ta a la inteligencia artificial 
agilizando los procesos.

"Inclusive para determinar 
el perfil del inversor, él po
drá tener un cuestionario 
que se va realizando con 
inteligencia artificial para 
que pueda también recibir 
una información sensata 
de lo que busca y a partir 
de ahí nosotros presentarle 
opciones de inversión que 
para él valgan la pena y de 
acuerdo a su perfil", comen
tó el CEO.
Es así como su propuesta 
de valor radica fundamen
talmente en fortalecer el 
mercado nacional y al mis
mo tiempo revolucionar 
los servicios financieros a 

través de la tecnología.

OPERACIÓN
Según explicó Cousirat, In
dex Casa de Bolsa ya viene 
trabajando dentro de una 
sinergia con los alumnos 
del Instituto Técnico Su
perior Smartum. "Ellos al 
recibir la instrucción real 
de cómo operar, nosotros 
inclusive tenemos progra
mas donde ellos pueden 
simular inversiones a nivel 
local como internacional; 
pueden tener una expe
riencia real. Nuestra mayor 
fuente de captación viene 
de nuestros propios alum
nos, porque al fin y al cabo 
dentro del mercado bursátil 
a nosotros no nos sirve que 
una persona entre sin saber 
y de repente pueda arries
gar demás en una inversión 
o salir de cierta forma dis
conforme y con pérdida".

Para la firma, el pilar fun
damental de captación va a 
ser las personas que pasan 
por el Instituto, así como los 
que reciban la educación 

pertinente para invertir. 
En palabras del CEO, es el 
nivel de entendimiento lo 
que les va a llevar a tener un 
mercado que sea dinámico, 
ya que las personas sabrán 
en qué momento entrar, 
bajo qué condiciones y qué 
esperar.

UN MERCADO 
EN EVOLUCIÓN
En palabras de Cousirat, 
el mercado de valores en 
Paraguay es un mercado 
de confianza. "Hacemos 
un trabajo donde podemos 
identificar una opción real 
para que los inversores 
dentro de sus empresas 
puedan financiarse a través 
de la bolsa, para lo cual le 
damos una herramienta 
más con la cual progresar; 
y también para que los in
versores puedan encontrar 
mejores retornos en lo que 
es el ingreso pasivo".

En ese contexto paso a paso 
se trabajó para que cada 
persona que apuesta su 
dinero al mercado bursátil 

nacional pueda decir que 
obtuvo buenos resultados. 
"En este momento como 
país con grado de inver
sión que nos viene súper 
bien, eso es fruto de decir 
que no nos vamos a alocar 
con esto, vamos a ir en un 
ritmo progresivo para que 
la gente confíe y las em
presas confíen porque lo 
más tradicional siempre 
fue ir al banco, pero esta 
es una apuesta diferente 
donde nosotros decimos 
que capaz conseguimos 
mejores condiciones para 
que se pueda desarrollar un 
negocio a más largo plazo. 
Entonces eso es lo que ayu
da tanto al inversor como el 
empresario", sostuvo.

En lo que respecta al cre
ciente interés por parte 
de los inversores por los 
mercados internacionales, 
Cousirat indicó que trabaja
rán a través de partnerships 
con el mercado europeo, 
americano y el brasileño, 
que son los mercados más 
dinámicos.

JEAN PIERRE COUSIRAT
CEO DE INDEX CASADE BOLSA

Queremos 
hacer la torta 
más grande.

Nuestro 
objetivo es que 
más personas 

y empresas 
confíen en 
el mercado 

bursátil
como una 

herramienta 
para crecer".

"Al nosotros hacer progra
mas educativos dentro de 
Smartum, ellos mismos ya 
nos ofrecieron para nues
tros alumnos, entonces a 
través de la educación fui
mos haciendo partners con 
los cuales a la hora de abrir 
la casa de bolsa nuestros 
propios clientes van a tener 
también la oportunidad de 
acceder a esos beneficios", 
mencionó.

Como parte de la propues
ta, el cliente va a tener op
ciones para poder tomar 
productos en el extranjero 
como productos a nivel lo
cal.

PROYECCIONES 
Y METAS
Para este primer año, Index 
Casa de Bolsa tiene dos 
prioridades: atender a su 
público formado en gran 
parte por los estudiantes 
de su instituto, y ampliar 
el mercado local atrayendo 
nuevas empresas a la bolsa. 
"No buscamos quitarle un 
pedazo de la torta a nadie; 
queremos hacerla más 
grande. Nuestro objetivo es 
que más personas y empre
sas confíen en el mercado 
bursátil como una herra
mienta para crecer", conclu
yó Cousirat.

mailto:prensa@5dias.com.py
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Sergio Resguín 
sresquin(g)5dios.com.pyAl cierre del año 

2024, las cifras 
oficiales de ne
gociación en la 
Bolsa de Valores de Asun

ción (BVA) oscilaban en 
US$ 6.769 millones. Más 
del 80% de este récord fue 
motivado principalmente 
operaciones en el mercado 
secundario. Esto quiere 
decir, renegociación de 
títulos de deuda (bonos), 
mientras que la emisión de 
nuevos papeles (mercado 
primario) cayó un 11,6%, 
explicado por la ausencia 
del Ministerio de Econo
mía y Finanzas (MEF). La 
cartera económica operó 
exclusivamente a través 
del Banco Central del Para
guay (BCP).

Considerando esta situa
ción, el superintendente 
de Valores, Rodrigo Ruíz 
Morel, dio algunas expli
caciones de cómo están 
trabajando para expandir 
más el mercado bursátil. 
En primerísimo lugar y en 
consideración a sus atri
buciones, el especialista 
no pudo explicar si el MEF 
mantendrá o no la posición 
de no emitir títulos a tra
vés de la BVA. Al respecto 
dijo: "No tengo ninguna 
novedad respecto a cómo 
el Ministerio de Economía 
estaba planteando emitir 
sus próximos bonos sobe
ranos".

Ante tal situación ¿la BVA 
y las casas de bolsa serán 
las únicas responsables 
en hacer crecer el merca
do primario, buscando 
convencer a las empresas 
privadas a que emitan en 
bonos y acciones? Ruíz 
Morel manifestó que, para 
dinamizar el mercado pri
mario a nivel de la bolsa, 
pretenden promover la 
desburocratización de los 
procesos, a fin de que sea 
más fácil negociar. "Esta
mos trabajando intensa
mente en tener trámites 
más eficientes con la su
perintendencia, que es una

MERCADO BURSÁTIL
Nuevo superintendente habla de "reordenamiento normativo"

Desburocratizar procesos sería el 
camino para expandir emisiones 
primarias en la bolsa de valores

parte pesada de la burocra
cia de emitir papeles den
tro del mercado de valores. 
Nosotros entendemos eso 
y por eso también estamos 
trabajando de forma muy 
determinada en este reor
denamiento normativo", 
enfatizó.

A criterio del funcionario 
del BCP, la flexibilización 
de los trámites tendrá un 
efecto en cuanto a la can
tidad de emisiones y en la 
participación de nuevos 
emisores, ya que también 
irá de la mano de la futura 
ley de valores, que deberá 
ser tratada por el Congreso 
Nacional. Ruíz adelantó 
que, actualmente, ya se 
tienen "mapeadas algunas 
cuestiones" para beneficiar 

al mercado de valores con 
el marco legal vigente.

AJUSTES EN PRIMER 
SEMESTRE DEL 2025
Con relación a la agilidad 
de los procesos menciona
dos por el superintendente 
de Valores, indicó que es
tán haciendo las revisiones 
respectivas para tener los 
ajustes en el primer semes
tre de este año. Adelantó 
que tienen el objetivo de 
que toda la tramitación 
de las empresas, para su 
incursión en la bolsa de 
valores, sea a través de pla
taformas electrónicas, tal 
y como lo demandan los 
mercados internacionales.

Ruíz Morel remarcó que ya 
arrancaron con dos, de los 

más de 20 trámites que se 
realizan alrededor de la Su
perintendencia de Valores, 
mediante una plataforma 
totalmente digital. "Nota
mos el impacto, ahora que 
logramos hacer mucho 
más rápido nuestro proce
so", indicó.

Por otra parte, aseveró que 
todo el trabajo de simpli
ficación de trámites no 
tendrá eco favorable si no 
se difunde de forma ma
siva, por lo que también 
están al frente del diseño 
de una campaña de co
municación que permita 
conocer sobre las ven
tajas de emitir en bolsa. 
"Estamos trabajando con 
nuestra hoja de ruta para 
hacer una campaña de 

sensibilización, de mane
ra que sea muy claro para 
las empresas e inversores 
cómo se forma parte del 
mercado de valores; para 
entender que el proceso ya 
no es tan complejo como 
antes y que eso tiene un 
impacto en los costos", su
brayó Ruíz.

EMISIONES SOLO 
POR BCP, "UN 
RETROCESO"
Con relación a la emisión 
de bonos del tesoro úni
camente a través del BCP, 
desde Cadiem Casa de 
Bolsa y Administradora de 
Fondos, manifestaron que 
es "un retroceso" a nivel 
del mercado de valores. 
Su presidente, Elias Gelay, 
afirmó que el MEF no dio 
muchas explicaciones so
bre el tema y lamentaron 
que la BVA no forme parte 
de la ecuación.

"Nosotros realmente no 
vemos mejores condicio
nes de negociación vía 
BCP. Al contrario, la capa
cidad de negociación del 
Ministerio de Economía 
disminuye porque bási
camente tiene que hablar 
con los bancos (...) No es 
el mercado ideal o las con
diciones ideales para una 
negociación. La idea es sa
lir al mercado y haya otros 
inversores, o muchos 
inversores, que estén pu
jando para conseguir esa 
emisión en mejores condi
ciones", destacó Gelay.

RODRIGO RUÍZ MOREL
SUPERINTENDENTE DE VALORES

"Estamos 
trabajando 

intensamente 
en tener 

trámites más 
eficientes, que 

es una parte 
pesada de la 

burocracia de 
emitir papeles 

dentro del 
mercado de 

valores".
El titular de Cadiem refirió 
que "a lo mejor” el MEF está 
analizando la situación de 
mercado. "El ministerio 
colocó poco de lo que tenía 
presupuestado (bonos). 
Hay que ver qué análisis 
hacen ellos internamen
te", añadió. Gelay comentó 
además que, la cartera de 
economía busca darles más 
liquidez a los bonos del 
tesoro mediante una estra
tegia de compra-venta más 
dinámica, aunque esto po
dría darse a conocer en los 
próximos meses.
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EXPANSIÓN

Cuentas activas actualmente llegan a 37.143

Cantidad de inversionistas 
en mercado de capitales 
creció 65% en el 2024
prensa@5dias.com.py

Según datos de 
la Bolsa de Valo
res de Asunción 
(BVA), comparti
dos por Cadiem, las cuen

tas activas para invertir 
en el mercado bursátil 
llegan a las 37.143 actual
mente, de las cuales el 
70% fue registrado desde 
el 2020. El año pasado 
se notó una expansión 
de 65% en la cantidad de 
inversionistas con rela
ción al 2023. De 15 nuevas 
empresas que entraron en 
juego, 10 se inscribieron 
como sociedades emiso
ras (SAE) y 5 como socie
dades emisoras de capital 
abierto (SAECA).

Los rubros representados 
a través de estos emiso
res son el agropecuario, 
inmobiliario, financiero, 
químico, servicios e in
dustrial. De entre las em
presas emisoras que de
cidieron abrir su capital, 
la BVA destaca al sector 
financiero, al constituir el 
60% de las nuevas SAE
CA.

Respecto a los fondos de 
inversión, el sector inmo
biliario marcó una fuerte 
presencia en el 2024, con 
la mitad de todos los nue
vos registros.

Las emisiones de títulos 
durante los 12 meses del 
año pasado estuvieron 
encabezadas por el sector 
financiero, con el 37,5% 
del volumen colocado; 
seguido por el sector pú
blico, con un 30,1%; y los 
sectores de servicios y co
mercial, con 13,4% y 9,8%, 
respectivamente, desta
can los datos de la bolsa 
de Asunción.

EL GRAN SALTO
El 65% de crecimiento 
en la cantidad de comi
tentes está reflejado en 
el salto de 7.032 incorpo
rados en el 2023, frente 
a los 11.650 del 2024. El 
reporte presentado por 
el presidente de Cadiem,

Principales sectores económicos como emisores en BVA
Correspondiente al año 2024

Fuertr Informa errático por la BVA

Volumen de negocios por mes
Cifras en billones de guaraníes

6,89

Elias Gelay, detalló: "el 
proceso de consolidación 
del mercado de capitales 
nos demuestra que el 70% 
del total de inversionistas 
activos en el mercado se 
han registrado desde el 
2020 hasta la fecha".

INSTRUMENTOS
Con relación a los ins
trumentos emitidos en 
la BVA, las entidades fi
nancieras crecieron 44% 
en el 2024, frente al 20% 
del año anterior, mientras 
que los bonos corporati
vos cerraron en 32% y 17% 
respectivamente. Los bo
nos de la Agencia Finan
ciera de Desarrollo (AFD) 
fueron los únicos en pre
sentar reducciones. Del 
19% negociado en 2023, 
se pasó al 15% en el 2024.

Las emisiones de bonos 
del tesoro desaparecieron 
el año pasado en la BVA, al 
ser negociada por el Ban
co Central del Paraguay 
(BCP). En el 2023 se llegó 

a un 37% de operaciones. 
Posteriormente, las ne
gociaciones de organis
mos multilaterales (BID y 
CAF) también presenta
ron ascensos en el 2024. 
Menores movimientos 
registraron las acciones, 
así como los fondos de 
inversión, no obstante, 
las casas de bolsa esperan 
que estén más dinámicas 
en el 2025.

SECTOR PRIVADO
La oferta de nuevos títu
los durante el año 2024 en 
el mercado bursátil local, 
se destacó por el dinamis
mo que exhibió el sector 
privado con sus emisio
nes de bonos, al alcanzar 
la suma de US$ 645 mi
llones. Esto representó un 
crecimiento de aproxima
damente 50%, respecto a 
los US$ 430 millones que 
se registraron en el 2023.

MERCADOS PRIMA
RIO Y SECUNDARIO
Los datos oficiales en

■ Financiero: 37,50%
■ Público: 30.10%
■ Servicios: 13,40%

■ Comercial- 9,80%
■ Construcción- 3,60%
■ Otros. 5,6%

cuanto a evolución de las 
operaciones bursátiles 
por mercado, mostraron 
que el secundario impul
só el crecimiento de la 
Bolsa en el 2024, con una 
expansión acumulada de 
51,2% entre enero y di
ciembre respecto a lo re
gistrado durante los doce 
meses del 2023, por un 
total de G. 45,3 billones.

El mercado primario, por 
el contrario, terminó el 
año con una reducción 
de 11,6% en el volumen 
de operaciones, respec
to al 2023, después de 
haber achicado a 6,5% la 
disminución acumulada 
hasta noviembre, pero 
sin retornar a los niveles 
de 39% de caída que se 
tenía al cierre del primer 
semestre. Desde la BVA 
se informó que las emi
siones de títulos en la 
BVA sumaron G. 6,2 billo
nes en el 2024, cuando en 
el año previo fueron G. 7,1 
billones.
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HISTORIA
Acompañando el crecimiento económico del país

Zeta Banco: El legado de su fundador
prensa@5dias.com.py

Durante el año 
2024 el Banco 
Central del Pa
raguay autorizó 
el inicio de operaciones de 

Zeta Banco - una institución 
financiera con más de 35 
años de historia en el mer
cado. Conozcamos un poco 
más sobre sus orígenes y su 
fundador.

El 27 de Noviembre de 1989, 
impulsado por grupo de 
amigos, el Escribano Luis 
María Zubizarreta decidió 
emprender un proyecto 
para contribuir en cierta 
manera al crecimiento 
económico del país, el cual 
experimentaba en aquél 
momento nuevos bríos.
Así nació FINEXPAR, una 
financiera que obtenía sus 
fondos principalmente de 
sus accionistas y un redu
cido grupo de ahorristas 
que habían depositado su 
confianza. A su vez, los cré
ditos estaban orientados al 
consumidor y a pequeñas 
y medianas empresas. Este 
criterio conservador per
mitió la consolidación de la 
financiera- y que por sobre 
todo - que ella atraviese el 
tumultuoso período crisis 
financieras que tuvo lugar 
en las décadas del 90 y 
2000.

Impulsada por los sólidos 
números macroeconómi- 
cos, para el 2012 la econo
mía paraguaya ya manifes
taba señales de una notoria 
recuperación. Aunque la fi
nanciera fue adquiriendo 
mayor relevancia, su nivel 
de crecimiento era inferior 
a la de sus competidores. 
Lentamente, ella quedaba 
rezagada.

Ante este nuevo panora
ma, resultaba claro para el 
Escribano Zubizarreta que 
sería difícil acompañar el 
crecimiento económico del 
país y continuar siendo un 
actor relevante en el mer
cado. El sistema financiero 
había evolucionado bastan
te y la financiera no podía 
permanecer ajena a dichos 
cambios.

Al 2012, la financiera de
tentaba activos por valor de 
US$ 9 millones. El Escriba
no Zubizarreta poseía la ma
yoría absoluta del paquete 
accionario. En la práctica, 
esto implicaba el control 
societario.

Escribano Luis María Zubizarreta Presidente Zeta Banco.

Ahora bien, aunque el cri
terio conservador y el or
den fueron vitales para los 
inicios de la financiera, los 
nuevos tiempos requerían 
la adopción de una nueva 
visión. Continuar con el 
business as usual sería al
tamente perjudicial. Fue 
entonces cuando el Escri
bano Zubizarreta identificó 
que era necesario salir de 
la zona de confort y arries
garse, aunque ello pudiese 
incluso significar la adop
ción de ciertas acciones que 
implicasen fuertes renun
ciamientos de su parte.

Conociendo los riesgos, a 
mediados de 2012 el Escri
bano Zubizarreta tomó la 
decisión estratégica más 
importante en la vida de la 
financiera: abrir el paquete 
accionario - algo poco co
mún en un país caracteriza

I "Las instituciones 
financieras deben 

transformarse y 
adaptarse continuamente 

o ara ser facilitadores del 
crecimiento económico 

sostenible del paísl

do por empresas familiares 
frecuentemente reticentes 
al cambio y la profesionali- 
zación.

Esta decisión permitió la lle
gada de nuevos accionistas y 
la conformación de un nue
vo directorio, quienes junto 
al Escribano Zubizarreta 
iniciaron el relanzamiento 
institucional, lo que a su vez 
conllevó la implementación 
progresiva de un sinnúme
ro de estrategias que han 
contribuido positivamente 
a la transformación de una 
pequeña financiera en un 
sólido banco con una fuerte 
mirada internacional.

Con motivo de la adopción 
de las nuevas estrategias, 
Zeta Banco ha generado 
mucha confianza en los 
mercados internacionales. 
En efecto, varios financia-

dores extranjeros han otor
gado importantes créditos al 
banco - financiamiento que 
a su vez facilitará el otorga
miento de nuevos créditos a 
empresas locales.

Casi 12 años han pasado y 
la decisión del Escribano 
Zubizarreta fue acertada. A 
la fecha, Zeta Banco posee 
activos por valor de US$ 615 
millones, cuenta 20 sucur
sales y emplea a 270 perso
nas. En los próximos meses, 
el banco planea incluso abrir 
nuevas sucursales. Aunque 
la transformación ha sido 
exponencial, los desafíos 
múltiples, los cambios cons
tantes y en el proceso se han 
encontrado dificultades, 
Zeta Banco continua fiel al 
legado de su fundador: ser 
un facilitador del crecimien
to económico sostenible del 
país.
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CRISIS
Según el Ministerio de Obras Públicas

Paraguay debe tener 150 peajes para 
ajustarse a estándares internacionales
prensa@5dias. com.py

Continúan las mo
vilizaciones contra 
la suba en los pea
jes administrados 
por el Ministerio de Obras 

Públicas y Comunicaciones 
(MOPC), especialmente en 
la Ecovía Luque-San Ber- 
nardino, donde los vehícu
los livianos pagan G. 15.000. 
Hasta el momento no se avi
zora solución alguna.

Sin embargo, para el vicemi
nistro de Administración y 
Finanzas del MOPC, Marco 
Elizeche, nuestro país debe 
contar con alrededor de 
150 peajes para adecuarse a 
estándares internacionales. 
Destacó que no se puede 
dejar de cobrar porque se 
deben mantener las rutas. El MOPC se mantiene en la postura de no reducir el costo del peaje en la Ecovía.

ESTÁNDARES
"Tenemos 15 mil kilómetros 
de ruta pavimentada. Los 
estándares internaciona
les hablan de que debería 
haber un peaje cada 100 
kilómetros. El peaje es la 
herramienta para mantener 
las rutas. Si no tenemos, nos 
endeudamos para manteni
miento", explicó el vicemi
nistro".

Los peajes que administra 
el MOPC son 16, distribuidos 
en todo el país, atendiendo 
que existen puestos de co
bro que dependen del sector 
privado, como son los casos 
de Ruta del Este y Tape Pora, 
que tienen la concesión por 
la ampliación y manteni
miento de la ruta PY02.

MALESTAR
El reciente incremento 
en los costos de los peajes 
implementado por el Mi
nisterio de Obras Públicas 
y Comunicaciones (MOPC) 
generó una fuerte reacción

MARCO ELIZECHE
VICEMINISTRO DEL MOPC

“Si hacemos un estándar 
internacional, aproximadamente 

cada 100 kilómetros debería 
haber un puesto de peaje. O 
sea, 150 peajes deberíamos 

tener"

entre los transportistas de 
carga, además de la ciu
dadanía en general. Esta 
semana continuarán las 
movilizaciones, especial
mente en la zona de la Eco- 
vía Luque-San Bernardino.

El MOPC recaudó unos G. 
15 mil millones mensuales 
durante el 2024, gracias 
al cobro en 16 peajes a ni
vel nacional, sin tener en 
cuenta aquellos puestos 
que están siendo terceri- 
zados. Esta cifra se traduce 
en G. 500 millones por día 
que ingresan a las arcas 
del Estado y representa un 
18% más de lo que se venía 
recaudando en años ante

riores.

TASAS
El MOPC estableció, me
diante la Resolución N° 
2471, las nuevas tasas de 
peaje que empezaron a re
gir desde el 2 de enero pa
sado en tres de los dieciséis 
puestos administrados por 
la cartera de Estado. Hasta 
el momento las autoridades 
del Gobierno siguen en la 
postura de no reducir los 
precios, como plantean los 
sectores afectados.

"Si hacemos un estándar 
internacional, aproximada
mente cada 100 kilómetros 
debería haber un puesto 

de peaje. O sea, 150 peajes 
deberíamos tener. Lo justo 
es que el que usa la ruta 
contribuya para su mante
nimiento y no cobrarle al 
que no usa porque ahora se 
mantienen con deudas que 
todos pagan", añadió Elize
che a la 1020 AM.

ESTABLECIDO
El viceministro indicó que 
no se puede dejar de cobrar 
el peaje en sectores donde 
las rutas están en pésimas 
condiciones porque es un 
tributo que está estableci
do. Recordó que en algunas 
partes no hubo incremento 
en los puestos de cobro y 
que dichas tarifas se man

LA CIFRA EL DATO

500
MILLONES DE 
GUARANIES POR 
DIA RECAUDA EL 
MOPC EN PEAJES

tienen desde hace 10 años, 
como es el caso de Quiindy.

Desde el MOPC señalan que 
el aporte de los usuarios a 
través de los peajes es fun
damental para garantizar 
rutas más seguras, transita
bles y en constante mejora. 
Este compromiso conjunto 
entre el Estado, el sector 
privado y la ciudadanía 
permite desarrollar una red 
vial de calidad, clave para el 
bienestar de las personas, 
el crecimiento económico y 
el fortalecimiento de la co- 
nectividad de todo el país.

INQUITUD
La inquietud que surge

EL MOPC 
ADMINISTRA 16 
PEAJES EN TODO 
EL PAIS Y NO 
QUIERE REDUCIR 
NUEVAS TARIFAS

para la mayoría de los que 
transitan habitualmente 
por estos puntos es cómo 
con una recaudación de 
Gs. 500 millones al día, no 
pueden darse mejoras en 
materia de hácheos, seña
lización y mantenimientos 
varios.

En el caso de la Ruta PY02, 
los puestos de peaje conce- 
sionados son los de Pasto
reo (Km 205+717) y Minga 
Guazú (Km 305+717). El 
reajuste se aplicó en dos 
etapas, donde a partir del 
1 de enero de 2025 la tarifa 
básica pasó a costar de G. 
18.000. Los puestos de Ypa- 
caraí y Nueva Londres.
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» Umverano 2025: Paraguay es el
encuentro que fue sede de “
Univerano 2025 convocado | | | B ■

ssíxísíx resumen de esfuerzo colectivo
éxito.

Al evento, conducido como 
de costumbre por el Dr. Ben
jamín Fernández Bogado, 
asistió como cada año un 
número importante de asis
tentes que escucharon las 
palabras de expertos invita
dos como: Marcelo Bogado, 
antropólogo graduado de la 
Universidad de París; Pedro 
Artemio Ruiz, docente e his
toriador caacupeño; y José 
Giménez Piris, abogado y 
activista social de la colecti
vidad paraguaya en Málaga.

El inicio de la reunión con
tó con la participación del 
Lie. En Filosofía, Ignacio 
Núñez, quien comentó 
que "Univerano representa 
una verdadera revolución 
en Paraguay, ya que el tipo 
de actividades viene de las 
grandes escuelas europeas, 
que tienen el denominado 
"turismo intelectual" como 
costumbre y compromiso. 
Acontecimientos como es
tos donde en verano, los via
jeros asisten a charlas sobre 
filosofía, política o cultura, 
brindadas por uno o más 
académicos. El fundador 
del Areópago cordillerano el 
Lie. Núñez resaltó que como 
el tema a tratar era sobre 
el bien común, que desde 
hace años que los políticos 
siguen desconociendo el 
significado de esa frase.

Luego tomó la palabra el Dr. 
Benjamín Fernández Bo
gado, quien destacó que el

En Loma Guazú, Caacupé tuvo lugar el primer encuentro de Univerano

tema elegido se debe a que 
la idea del éxito colectivo 
está en crisis, que existe 
una imposición de lo indi
vidual como único camino 
exitoso o meritocrático. 
Citó de ejemplo la realidad 
social de Estados Unidos, 
cuya democracia corre ries
go de ser sometida por una 
oligarquía. Se encargó de 
recordar que lo que somos 
es una sucesión constante 
de conocimientos

transmitidos de generación 
en generación, lo cual es 
uno de los más grandes lo
gros colectivos.

REIVINDICAR 
LO COLECTIVO
Luego se presentaron a 
los tres invitados expertos
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en su campo. Se empezó 
primero con el docente 
caacupeño, Pedro Artemio 
Ruiz quien agradeció por 
la oportunidad y decidió 
relatar acerca de los logros 
históricos de los caacupe- 
ños mediante el trabajo 
colectivo, que van más allá 
de la imagen religiosa de 
la ciudad de Caacupé y su 
importancia como símbo
lo de unidad. El Lie Pedro 
Artemo Ruiz como histo
riador, reunió en sus libros 
el hecho de que, desde sus 
inicios, la ciudad se creó 
gracias a la unión de esfuer
zos de gente que quería ver 
crecer a la comunidad. De
talló que tristemente hoy 
día, Caacupé tiene como el 
99% de su historia arrasa
da en cuanto a sus prime

«BRISTOL 

O

ros edificios, lugares que 
fueron construidos gracias 
a personas que buscaban 
siempre avanzar juntos.

Comentó el Dr. Benjamín 
Fernández la importancia 
del Estado en cuanto a la 
conservación de edificios 
históricos y otros bienes 
para las comunidades 
como lo son las escuelas. 
Lanzó el dato de que, en 
Paraguay el 80% de las 
escuelas paraguayas no 
tienen título inmobiliario, 
"problema que la escri
banía mayor de gobierno 
podría solucionar en una 
semana" afirmó. Luego 
presentó al siguiente in
vitado, Marcelo Bogado, 
antropólogo graduado en 
París.

El antropólogo educado en 
la Universidad de París se 
expresó diciendo que debe
mos saber que relatos quere
mos construir los paraguayos 
para avanzar juntos como 
Nación y que muchas veces 
los discursos nacionales son 
excluyentes y se olvidan a 
propósito de grupos que fue
ron importantes en el surgir 
del Paraguay, especialmente 
a los pueblos originarios, así 
como también a los inmi
grantes de distintas naciones 
que se los sigue tratando 
como extranjeros.

Comentó que debemos bus
car con qué relatos podría
mos incluir a los olvidados y 
cómo podríamos incluirlos 
en la forma que ellos quie
ren ser vistos en la historia 
paraguaya. Recordó que Pa
raguay fue en un momento 
una tierra de migrantes que 
llegaron buscando realizar 
sus sueños, pero no se quiere 
contar si todos esos sueños 
se cumplieron porque no 
se buscó el bien común de 
servir a la comunidad. Mar
celo Bogado reveló que solo 
una vez se solucionen estos 
inconvenientes con nuestra 
historia, se podrá responder 
a las preguntas de ¿Por qué 
somos como somos? ¿Qué 
futuro queremos compartir 
entre todos?
El Dr. Benjamín Fernández 
Bogado agregó la siguiente 
interrogante ¿Cuántas de 
esas historias estamos dis-

puestos a aceptar como ver
dades? Recalcó que muchas 
veces es más fácil aceptar 
una mentira que sea compla
ciente.

EL PAÍS DE LAS 
DIASPORA
Finalmente fue el turno de 
hablar del abogado paragua
yo residente en Málaga José 
Giménez Piris, quien recordó 
cómo de joven durante una 
temprana democracia en el 
Paraguay se encontró con 
dificultades en sus estudios 
debido a asuntos burocráti
cos y como resultado, se vio 
obligado a migrar al igual 
que muchos compatriotas. 
Afirmó que no es un mito 
que el paraguayo es valiente 
y se sabe ganar la vida afuera. 
Expresó que siempre estará 
agradecido al estado espa
ñol por la oportunidad que 
la democracia paraguaya no 
le dio. Aprovechó decir que 
la comunidad paraguaya en 
Málaga es muy unida y se 
notan los frutos del esfuerzo 
colectivo gracias al aporte de 
las divisas que son enviadas 
al país.

Para concluir con las po
nencias, el Dr. Benjamín 
Fernández sentenció que la 
historia de la humanidad es 
una historia de migrantes en 
busca de nuevos recursos y 
oportunidades para mejorar 
la calidad de vida de sus fami
lias, de su comunidad. Recor
dó que hoy día en Europa y 
Estados Unidos, la diversidad 
cultural es denostada por po
líticos que rechazan la histo
ria de éxito de los migrantes.

A continuación, se dio inicio 
al tradicional debate de Uni
verano, entre los presentes y 
los disertantes. Un concejal 
de la municipalidad de Ca
acupé y participante de en 
ediciones anteriores de Uni
verano, Oscar López lanzó la 
pregunta ¿Quién es más res
ponsable del bien común, el 
estado o la comunidad?

El Dr. Benjamín Fernández 
para responder, recordó la 
frase que reza que cada pue
blo tiene el gobierno que se 
merece, pero en realidad la 
expresión está mal y lo co
rrecto sería afirmar que cada 
pueblo tiene el gobierno que 
se le parece. Expreso que 
un político debe ser alguien 
que busque el bien común y 
no el individual.

mailto:prensa@5dias.com.py
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CINE
Un deportivo que rinde tributo al legendario modelo

Aston Martin celebra seis décadas de
James Bond con el DB12 Goldfmger Edition
Expansión, España

En una colaboración 
que ya supone 
todo un homena
je al imaginario 
colectivo, Aston Martin y 

James Bond celebran 60 
años de su indisoluble rela
ción cinematográfica con la 
presentación del magnífico 
vehículo DB12 Goldfmger 
Edition. Una edición limita
da especial de su deportivo 
estrella que se nutre de la 
inspiración asociada al mí
tico modelo DB5, inmortali
zado en la gran pantalla en 
la película Goldfmger.

Con sólo 60 unidades a 
la venta y un precio de 
460.000 euros, esta joya 
de las cuatro ruedas está 
destinada a convertirse en 
un codiciado objeto de de
seo tanto para los fans de 
la saga del agente secreto 
como para los coleccionis
tas de automóviles de lujo.

Diseñado por la división de 
personalización Q by Aston 
Martin, el DB12 Goldfmger 
Edition destila la esencia 
de James Bond en cada de
talle. Desde el emblemático 
logotipo del Ocho de Cora
zones (un guiño a la icónica 
escena de Goldfmger) hasta 
las fibras metálicas doradas 
integradas en los compo
nentes de fibra de carbono, 
este modelo representa 
la culminación del mejor 
diseño y exclusividad que 
es capaz de facturar la casa 
británica.

El tapizado interior del 
vehículo ha sido confeccio

nado y cosido con tal meti
culosidad que haría honor 
al esmoquin del propio 
007. Los asientos de cuero 
perforado presentan un 
elegante patrón Príncipe 
de Gales, un homenaje a 
los trajes impecablemente 
cortados que suelen vestir 
los agentes secretos del 
séptimo arte.

Mientras tanto, detalles en 
oro de 18 quilates adornan 
la consola central, los con
troles de temperatura y el 
selector de marchas, apor
tando un lujo notorio en 
cada acabado.

Aunque lógicamente el 
DB12 Goldfmger Edition 
no implementa los gad- 
gets característicos de las 

películas (como asientos 
eyectables o lanzamisiles), 
Aston Martin incluye un 
paquete de accesorios ex
clusivos que refuerzan la 
experiencia: una funda a 
medida para el coche, un 
sofisticado maletín Globe- 
Trotter y una botella con
memorativa de champán 
Bollinger, otro icono aso
ciado al estilo del espía ci
nematográfico más famoso 
de todos los tiempos.

POTENCIA Y 
ELEGANCIA
Pero no todo queda limita
do a la estética, bajo el capó 
atesora un flamante motor 
V8 biturbo de 680 caballos 
de fuerza, que combina 
un rendimiento impresio
nante con una conducción 

muy fluida. Las llantas de 
aleación multirradio de 21 
pulgadas, en color platea
do, se complementan con 
franjas laterales doradas 
que transmiten un toque 
sofisticado y moderno, sin 
abandonar la persistente 
elegancia clásica del DB5.

El diseño exterior, fiel al 
icónico Silver Birch del 
DB5 original, va finamente 
complementado con deta
lles únicos como las pas
tillas de freno negras y los 
emblemas de Aston Martin 
esmaltados en el mismo 
tono, acentuando el carác
ter distintivo del vehículo. 
Cada elemento ha sido cui
dadosamente elegido para 
rendir pleitesía a la sofisti
cación atemporal de 007.

La relación de Bond con 
los vehículos comenzó en 
los años de la Guerra Fría, 
cuando el espía británico 
al volante de un Sunbeam 
Alpine enfrentó desafíos en 
Dr. No (1962). Este pequeño 
descapotable marcó el ini
cio de una larga tradición de 
coches icónicos en la fran
quicia. En Desde Rusia con 
Amor (1963), Bond cambió 
al elegante Bentley Mark IV, 
un guiño a las novelas origi
nales de lan Fleming, don
de el personaje prefería esta 
marca británica. Aunque el 
Bentley quedó relegado en 
el cine por el espectacular 
Aston Martin DB5, el escri
tor plasmó en sus libros un 
Bond más apegado a los 
Bentleys. Curiosamente, 
Sean Connery volvió a con

ducir un Bentley en la pelí
cula no oficial Nunca Digas 
Nunca Jamás (1983).

El Aston Martin DB5, que 
debutó en Goldfmger 
(1964), se consolidó como 
el coche más emblemático 
de James Bond. Equipado 
con gadgets como ametra
lladoras ocultas, asientos 
eyectables y cortinas de 
humo, el DB5 se convirtió 
en sinónimo del estilo so
fisticado y letal del espía. Su 
legado continuó en múlti
ples películas, incluyendo 
Operación Trueno (1965), 
GoldenEye (1995), Casi
no Royale (2006), Skyfall 
(2012), Spectre (2015) y No 
Time to Die (2021).

UNA OBRA MAESTRA
El lanzamiento del DB12 
Goldfmger Edition no sólo 
celebra seis décadas de 
esta alianza intermitente 
sino que también marca un 
punto de inflexión en esta 
historia entre la realidad y 
la ficción. Es un homenaje 
al pasado y una muestra 
del futuro de Aston Martin, 
donde la innovación y la tra
dición convergen.

Para los coleccionistas, el 
DB12 Goldfmger Edition 
representa mucho más que 
un vehículo: es un símbolo 
de exclusividad, diseño y 
legado cultural. Con una 
producción limitada a tan 
solo 60 unidades, este mo
delo destaca por su ingenie
ría y diseño, pero también 
por ser un tributo tangible 
al mundo de James Bond. 
Como diría el propio 007: 
"Con licencia para fascinar".

http://www.5dias.com.py


12 5 ras MARTES, 21 DE ENERO DE 2025

Business Itaú
Itaúlnvest
La nueva plataforma 
de inversiones de Itaú

VIDEOS

INSTAGRAM 
ANUNCIA 
APLICACIÓN
Instagram anunció 
una nueva aplicación 
de edición de videos, 
llamada Edits, el 
mismo día que el 
servicio de videos 
rival TikTok dejó de 
funcionar brevemente 
en respuesta a una 
prohibición federal.

MODA

FAMILIA SE 
REPARTE CARGO 
DE MANGO
Los hijos del fundador 
de Mango, Isak Andic, 
han reorganizado 
las sociedades 
patrimoniales de la 
familia a la espera 
de que se conozca 
el testamento del 
empresario y se sepa 
cómo queda repartido.

GUERRA

CRUZ ROJA PIDE 
RESPETAR LA 
TREGUA EN GAZA
La presidenta del 
Comité Internacional 
de la Cruz Roja (CICR), 
Mirjana Spoljaric, 
pidió a Israel y a 
Hamás que respeten 
las condiciones del 
acuerdo de tregua 
para que pueda haber 
más liberaciones de 
rehenes en Gaza.

EE.UU.
El presidente declaró dos emergencias nacionales

Las primeras órdenes a 
ejecutar por Donald Trump

El presidente electo emitirá órdenes ejecutivas al asumir.

La República, Colombia

Donald Trump se 
posesionó como 
el presidente nú
mero 47 de Esta
dos Unidos. En su primer 
discurso como nuevo man

datario, habló sobre cuáles 
serán las primeras órdenes 
ejecutivas que firmará. Mi
gración, energía, diversidad 
y aranceles, entre los temas 
en los que prometió tomar 
medidas desde el día uno.

Puntualmente, declaró dos 
emergencias nacionales: la 
energética y la migratoria, 
dos de los puntos más polé
micos en sus propuestas de 
gobierno.

"La era dorada de Estados 
Unidos comienza ahora. 
Nuestro país va a florecer y 
seremos la envidia de toda 
nación y no permitiremos 
que se nos tome más ven
taja", fueron algunas de sus 
primeras palabras en el acto 
de juramento.
El presidente electo Donald 
Trump firmará una orden 

ejecutiva que declara una 
emergencia energética na
cional destinada a liberar 
energía estadounidense 
asequible y confiable.

Trump, quien prometió du
rante su campaña "perforar, 
nene, perforar", también 
firmará una orden ejecu
tiva centrada en Alaska, y 
agregó que el estado era 
fundamental para la segu
ridad nacional de Estados 
Unidos y podría permitir 
exportaciones de GNL a 
otras partes de Estados Uni
dos y aliados.

El presidente electo Donald 
Trump emitirá órdenes eje
cutivas al asumir el cargo 
recortando programas de 
diversidad, equidad e inclu
sión y proclamando que el

ELDATO

LA ENERGETICA Y 
LA MIGRATORIA, 
DOS,DE SUS , 
TEMATICAS MAS 
POLEMICAS Y DE 
VALOR.

gobierno federal de Esta
dos Unidos solo reconoce
rá dos sexos, masculino y 
femenino, dijo el lunes un 
funcionario entrante de la 
Casa Blanca.

El funcionario agregó que 
se esperaban más acciones 
en materia de DEI, como 
se suele denominar a los 
programas de diversidad e 
inclusión, "muy pronto".

La administración entran
te planea revisar y posible
mente poner fin a lo que 
el funcionario describió 
como "programas dis
criminatorios", incluidas 
las subvenciones para la 
justicia ambiental y las ini
ciativas de capacitación en 
materia de diversidad.

^LA CIFRA

47
PRESIDENTES YA
TUVO ESTADIOS
UNIDOS CON 
DONAL TRUMP.

En el discurso Donald 
Trump dijo que va a de
signar a los carteles como 
organización terrorista 
extranjera. Y es que el pre
sidente usará la ley de agen
tes extranjeros de 1798 para 
acabar con las pandillas que 
operan en el país. Además 
de los cárteles mexicanos. 
"Los carteles serán catalo
gados como una organiza
ción terrorista extranjera, 
dijo el nuevo presidente de 
Estados Unidos. "Ordenaré 
a nuestro gobierno para que 
elimine a todas las bandas 
criminales que están en 
nuestras ciudades", agregó.

Trump anunció que de
clarará una "emergencia 
nacional" en la frontera 
sur. "Todas las entradas 
ilegales serán frenadas y 
devolveremos extranjeros 
criminales de los lugares 
donde vinieron". Aseguró 
que iniciará una nueva po
lítica llamada "Quédate en 
México". Trump dijo que 
su Gobierno buscará recu
perar el Canal de Panamá, 
porque argumenta que lo 
ha coaptado China.

El

LEWIS HAMILTON 
LLEGÓ COMO 
PILOTO DE FERRARI 
El siete veces campeón 
del mundo Lewis 
Hamilton, el piloto de 
Fórmula 1 más laureado 
de todos los tiempos, 
llegó a su primer día 
en Ferrari, afirmando 
que es un sueño hecho 
realidad correr para 
el equipo italiano.

TELECOMUNICACIONES

ACCIONES DE 
TELEFÓNICA CAEN 
TRAS EL CAMBIO
Las acciones de 
Telefónica caían 
alrededor de 3%, 
con los inversionistas 
recelosos por las 
injerencias políticas 
tras la inesperada 
destitución de su 
presidente ejecutivo a 
petición del Gobierno.

INCENDIOS

BOMBEROS DE LOS 
ÁNGELES ALERTAS 
POR MÁS VIENTOS

Los bomberos de Los 
Ángeles, California, 
se preparaban para 
el regreso de nuevas 
ráfagas de viento 
peligrosamente fuertes 
pronosticados y que 
podrían avivar los 
poderosos incendios 
que arrasan la zona o 
provocar nuevos focos.
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MIRADA 360°
MÉXICO

SHEINBAUM PROMETE"NO 
AGACHAR LA CABEZA"
La presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum, prometió "no agachar 
la cabeza" ante Donald Trump, con 
el que ella espera mantener una 
"relación de iguales" en temas como 
migración, comercio y seguridad.

ECUADOR

CANDIDATO INDÍGENA IZA UATICINA 
NUEUO ESTALLIDO SOCIAL
El candidato presidencial de Ecuador 
por el movimiento indígena, Leónidas 
Iza, se revela como un político 
"antisistema" frente a "un sistema 
corrupto" que él pretende reformular 
para aliviar a los empobrecidos, pues 
vaticina un nuevo estallido social.

VENEZUELA

MACHADO HIZO UN LLAMADO 
A SUS SEGUIDORES A BOICOT
La líder opositora de Venezuela, María 

Corina Machado, llamó a sus partidarios 
a boicotear las elecciones regionales 

y parlamentarias, allanando el camino 
para que el partido gobernante 

consolide su control. La oposición 
sostiene que Maduro robó votos.

CUBA

APAGONES SIMULTÁNEOS EN MÁS 
DE LA MITAD DEL PAÍS

Cuba sufrirá extensos apagones que 
llegarán a afectar de forma simultánea 
a hasta el 52% del país, la mayor tasa 
del año y uno de los mayores registros 
de los últimos, según el parte diario 
de la estatal Unión Eléctrica (UNE).

ISRAEL
LIBERAN A LOS PRIMEROS 90 
PRESOS PALESTINOS
Israel liberó al primer grupo de 
90 presos palestinos, la mayoría 
mujeres y niños, confirmó el 
servicio de prisiones israelí, 
como parte del acuerdo de alto 
el fuego en la Franja de Gaza que 
entró en vigor el domingo.

CHINA

PIDEN A EE. UU. "ENTORNO 
COMERCIAL JUSTO" PARA TIKTOK
La portavoz del Ministerio de Exteriores 
de China, Mao Ning destacó que TikTok 
ha operado en Estados Unidos durante 
años, ganándose la popularidad entre 
los usuarios y contribuyendo al empleo 
y al desarrollo económico del país.

URUGUAY

BANCO DE COMERCIO DE EE.UU. 
FIRMÓ ACUERDO PARA EXPORTAR

A inicios de este mes, Estados Unidos 
y Uruguay firmaron un acuerdo 

para potenciar las exportaciones 
en sectores críticos que incluyen 
la agricultura, energía renovable, 

minerales críticos e infraestructura.

PERÚ

EXPORTACIONES DE CAFÉ 
SUPERARON US$ 1,000

Las exportaciones de café peruano 
repuntaron en el 2024, superando 

los niveles de 2023 y retomando 
cifras cercanas a los años anteriores. 

Según reportó el portal Fresh Fruit, el 
valor de los envíos de café en grano 

cerraron el año creciendo 36%.

ARGENTINA BRASIL

Aumentarán monto de un bono 
adicional para familias titulares

La cosecha de soja alcanza 
nivel más bajo desde 2021

La Administración 
Nacional de la Seguridad 
Social, Anses, aumentará 
en febrero el monto de 
un bono adicional que 
se liquida a un grupo de 
familias titulares de la 
Asignación Universal 
por Hijo (AUH) que 
hayan cumplido un 
requisito esencial.

A partir de la nueva 
fórmula de Movilidad, 
todas las prestaciones del 
organismo previsional 
reciben el ajuste corres
pondiente a la inflación

de dos meses previo. En 
este caso, será de 2,7% 
correspondiente al índice 
de Precios al Consumidor 
(IPC) de diciembre. El 
organismo previsional 
paga una vez por año

el extra conocido como 
Ayuda Escolar Anual y la 
liquidación se hace efec
tiva a partir de marzo. Sin 
embargo, con el actual ré
gimen de subas, en febrero 
habrá un nuevo aumento.

La cosecha de soja de 
Brasil para la temporada 
2024/25 alcanzó 1,7% 
de la superficie plantada 
hasta el jueves pasado, 
según la consultora 
agroindustrial AgRural, 
el nivel más bajo para 
esta época del año 
desde el ciclo 2020/21.

ritmo de cosecha hasta 
ahora es el más lento 
de la serie de datos que 
comienza en 2010/11. 
La cosecha aumentó 
respecto a 0,3% registrado 
la semana anterior, pero

estaba muy por debajo de 
6% observado en la misma 
época del año pasado. 
La siembra de maíz de 
segunda en la región clave 
del centro-sur de Brasil 
había alcanzado el 0,3%.

El trabajo en los campos 
se ha visto afectado 
principalmente por 
las excesivas lluvias 
en el principal estado 
productor de granos, 
Mato Grosso, donde el
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ANÁLISIS

Necesitamos de un 
programa de vida

VÍCTOR CORCOBA 
corcoba@ 
telefonica.net
ESCRITOR

LA HERRAMIENTA QUE 
DEBEN APRENDER 
A UTILIZAR EN LA 
GESTIÓN PÚBLICA

EN PRIMERA PERSONA

Paraguay: 
¿una zona azul?

©
SAMUEL ACOSTA 

aacostasamu 
PERIODISTA

Con el inicio de un nuevo año, vendrá 
bien explorarse y quererse. Esto nos 
demanda activar otros lenguajes 
más del corazón que de la mente, 
para que el cuerpo se agite y nuestro 
interior repose. Por tanto, en este 
tiempo en el que suelen proliferar 
los sanos propósitos; yo mismo, 
me he dispuesto a compartir ideas 
que manan de mi interior y que me 
reclaman mayor libertad. Sin duda, 
tenemos que romper las cadenas 
mundanas, vaciarnos de esclavitudes 
para colmarnos de místicos sueños, 
que nos lleven a reencontrarnos; y, así, 
poder salir de este desconcierto en el 
que nos hallamos. En consecuencia, 
nos hace falta ganar ilusión, 
modificar estilos de vida y encauzar 
nuevos esquemas humanitarios, 
para que el planeta recupere sus 
ritmos de relaciones, con su manjar 
alentador de rimas humanísticas. 
Indudablemente, la principal estrofa 
para mejorar el momento, radica 
en la contemplativa. Precisamos 
repensar cada instante, al menos 
para que los sentimientos de culpa 
dejen de ser tan repetitivos que nos 
aburran, engulléndonos cualquier 
boceto de esperanza. No olvidemos 
que, en realidad vivimos, cuando nos 
renovamos. De ahí, la importancia 
de este singular proyecto purgante, 
al que todos estamos llamados a 
cultivar autónomamente; eso sí, en 
unión y en comunión con los demás 
seres pensantes. Por sí solos, tampoco 
somos nada, necesitamos alzar la 
voz fusionada; máxime cuando los 
países derrochan más dinero en armas 
que en avivar programas sociales, 
que son los que verdaderamente nos 
acercan. Naturalmente, la falsedad es 
la gran dominadora de los vientos. 
Además, estamos desprovistos 
también de la cercanía, de un 
abrazo sin intereses o de una mesa 
compartida para el diálogo sincero. 
Tenemos que salir a reflexionar 
conjuntamente, escucharnos 
más unos a otros, para luego sacar 
las conclusiones pertinentes que 
nos ayuden a salir de este terreno 
confuso, en el que todo se funde y se 
confunde con el egoísmo y el poder.

El Modelo Estándar de 
Control Interno para 
Instituciones Públicas 
del Paraguay (MECIP) 
se ha convertido en 
un catalizador de 
transformación profunda 
en la administración 
estatal desde su 
implementación inicial en 
2008 y actualización en 
2015. Este sistema busca 
infundir principios de 
eficiencia, transparencia 
y rendición de cuentas en 
cada rincón del aparato 
gubernamental. La 
pregunta que debemos 
hacernos es cuanto 
se ha avanzado.
Los resultados de esta 
iniciativa son cada un 
poco más evidentes. 
Instituciones como la 
Dirección General de 
Estadística, Encuestas 
y Censos han logrado 
calificaciones récord 
en sus evaluaciones, 
demostrando mejoras 
tangibles en la calidad de 
los servicios públicos. Estos 
avances representan un 
cambio real en la confianza 
de los ciudadanos 
hacia sus instituciones. 
Pero hace falta que 
todos la sepan usar. 
Sin embargo, el camino 
hacia una implementación 
total llevara mucho más 
tiempo y voluntad. La

c
El Modelo 
Estándar 
de Control 

Interno para 
Instituciones 
Públicas del 
Paraguay 

(MECIP) fue 
Implementado 
inicialmente 
en 2008 y 

actualizado en 
2015.

resistencia al cambio y la 
necesidad de capacitación 
continua del personal 
siguen siendo los retos más 
importantes. Estos desafíos 
subrayan la importancia 
de un compromiso 
sostenido por parte de 
las autoridades y una 
inversión continua en el 
desarrollo de capacidades. 
Este modelo no es solo una 
herramienta de gestión; 
representa un cambio de 
paradigma. Al promover 
la autorregulación, 
el autocontrol y la 
autogestión, está sentando 
las bases para una 
administración pública 
más ágil y responsable. 
Este enfoque no solo 
mejora la eficiencia 
interna, sino que también 
fortalece la participación 
ciudadana en la vigilancia 
de la gestión pública. 
De cara al futuro, es 
crucial que el gobierno 
mantenga y refuerce su 
compromiso y control con 
esta iniciativa. Esto implica 
no solo proporcionar 
los recursos necesarios 
para su implementación, 
sino también fomentar 
un cambio cultural que 
priorice la integridad y la 
orientación a resultados 
en todos los niveles de la 
administración pública.
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El último estudio del Instituto Nacional 
de Estadísticas (INE) indica que, al 
cierre del 2024, el 8,3% de la población 
paraguaya tenía más de 65 años, una 
cifra que se duplicará para el 2050. Este 
incremento en la longevidad plantea 
preguntas sobre las condiciones en las 
que vivirán las futuras generaciones 
en el país. Recientemente, un 
documental de National Geographic 
presentó las "zonas azules”, regiones 
con altos porcentajes de personas 
que superan los 100 años, como 
Icaria, Grecia,- Okinawa, Japón o la 
Península de Nicoya, en Costa Rica.

Estas zonas comparten cinco 
factores clave: una dieta rica en 
frutas, verduras y grasas saludables; 
actividad física diaria; fuertes lazos 
sociales; propósitos claros en la vida 
y prácticas de meditación o reflexión 
asociadas a la fe. Estas condiciones 
no sólo prolongan la vida, sino 
que también mejoran su calidad. 
Reflexionando sobre esto, es evidente 
que Paraguay posee algunas de estas 
cualidades, como un ritmo de vida 
pausado y una conexión profunda 
con la familia y la espiritualidad.

No obstante, también enfrentamos 
retos importantes. Es necesario 
promover una alimentación más 
saludable basada en productos locales 
y frescos, así como incentivar la 
actividad física mediante la creación 
de espacios accesibles. Además, 
debemos fortalecer los vínculos 
sociales y trabajar en la salud 
mental, especialmente entre los más 
vulnerables. Encontrar un sentido 
de propósito también debe ser una 
prioridad para las generaciones futuras.

Lo que hagamos hoy es fundamental 
para garantizar que, en el 2050, 
más de un millón de paraguayos 
puedan disfrutar de una vida larga 
y plena. Paraguay tiene el potencial 
de convertirse en una zona azul si 
trabajamos juntos en esta dirección. 
Este desafío nos invita a construir 
un futuro donde nuestros hijos y 
nietos vivan no solo más tiempo, 
sino también con mayor bienestar.

ELSEMÁFORO

CAEN ACCIONES DE 
TELECOMUNICACIONES

Las acciones del gigante 
español de las telecomu
nicaciones Telefónica 
caían alrededor de 3%, 
con los inversionistas 
recelosos por las in
jerencias políticas.

AVANZA CERTIFICACIÓN 
DE CATEGORÍA 1

La Dinac avanza con 
el proceso de certifi
cación de categoría 
1 para el Aeropuerto 
Internacional Silvio 
Pettirossi ante la FAA 
de los Estados Unidos.

RODRIGO MALUFF 
Viceministro
COMERCIO

FORTALECEN CALIDAD 
DEL COMBUSTIBLE

Paraguay fortalece 
la calidad del com
bustible con nuevas 
especificaciones 
técnicas mediante la 
entrada en vigencia 
del Decreto 3.241/25.

EL EXPERTO RESPONDE

Si el año pasado, con 
una situación diferente, 
se vendió muchísimo 
en materia de artículos 
escolares, este año 
probablemente sea 
mejor.

DANIEL FERREIRA
ASOCIACION DE COMERCIANTES DEL CIRCUITO COMERCIAL

Por cada 70.000 puestos de trabajo 
en el sector, hay aproximadamente 

US$1.000 millones en 
oportunidades de exportaciones.

También, implica desarrollo 
inmobiliario por las oficinas que 

requiere el rubro, lo que podría ser 
crucial para dinamizar los cascos 

históricos de Asunción, CDE y más.

telefonica.net
mailto:prensa@5dias.com.py
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PRODUCCIÓN SOJERA

Las precipitaciones han sido desiguales, pero de igual forma genera optimismo

Tras recientes lluvias, productores de San 
Pedro esperan que se mejoren los cultivos
prensa@5dias.com.py

El departamento de 
San Pedro vive un 
escenario complejo 
en la producción 
de soja, condicionado por 

las condiciones climáticas 
irregulares que han afecta
do a la región en los últimos 
años. En conversación con 
Ricardo Sosa, productor 
de la zona y miembro de la 
Coordinadora Agrícola del 
Paraguay (CAP) Filial San 
Pedro, señaló que las lluvias 
recientes han traído un leve 
respiro, aunque su distribu
ción ha sido desigual.

"En los días 16 y 17 de enero 
cayeron entre 25 y 30 milí
metros en algunas zonas, 
mientras que en otras ape
nas se registraron entre 5 y 
12 milímetros, pero este fin 
de semana hubo buenas 
lluvias solo que más hada el 
norte, en la zona de Libera- 
dón. Sin embargo, no todas 
las áreas recibieron agua, es 
como un mosaico de agua
ceros dispersos", explicó.

DESAFÍOS DEL DEPAR
TAMENTO
Sosa destacó que la situa- 
dón es crítica para muchos 
productores, ya que este San 
Pedro lleva cuatro años con
secutivo de quiebre produc
tivo. Sin embargo, mencionó 
que la experienda acumula
da ha llevado a los agriculto
res a ajustar sus estrategias.

"Después de varios años di
fíciles, los productores están 
más preparados y han diver
sificado sus siembras. Ahora 
no se realiza toda la siembra 
de una sola vez; se extiende 
a diferentes épocas y se uti
lizan materiales variados, 
lo que permite mitigar el 
impacto de las condiciones 
adversas", señaló.

Según Sosa, esta estrategia 
ha permitido que algunas 
parcelas se vean menos afec
tadas y tengan la posibilidad 
de recuperarse si las lluvias 
continúan en las próximas 
semanas. “Da mucha espe-

Las precipitaciones han traído alivio a los productores de San Pedro, que viene golpeado por la sequía.

ranza esta lluvia; en algunos 
lugares cayó hasta 30 milí
metros y en otras zonas no 
llovió, pero los productores 
estamos atentos al pronós
tico extendido que dice que 
las precipitaciones van a 
continuar incluso hasta el 
jueves

LA IMPORTANCIA DE DI
VERSIFICAR
A pesar de los problemas 
actuales, el productor sos
tuvo que "todavía es muy 
temprano" para decir si es 
un año bueno o malo, pero 
hay mucho optimismo res
pecto a las posibilidades de 
recuperación, no solo en la 
soja sino también en otros 
cultivos.

"Aunque la soja es el cultivo 
principal, no es el único. Los 
productores están apostan
do también por maíz, sorgo 
y chía, lo que permite di
versificar los ingresos. Hace 
tres zafras, por ejemplo, una 

mala cosecha de soja fue 
compensada por una exce
lente producción de maíz 
que salvó a muchos agricul
tores", recordó.

DISPARIDAD EN LOS 
RENDIMIENTOS
Sosa pertenece a la Coor
dinadora Agrícola del Pa
raguay (CAP), y consultado 
acerca de su producción 
particular, comentó que la 
situación varía entre parce
las. "Hay áreas que podrían 
rendir muy bien si las lluvias 
continúan, mientras que 
otras apenas lograrán cubrir 
costos", puntualizó.

Sobre ese punto, dijo que 
algunas parcelas sembradas 
más tarde están resistiendo 
mejor gracias a su tecnolo
gía, ya que las plantas han 
desarrollado raíces más 
profundas en busca de hu
medad. También resaltó 
que estas lluvias benefician 
el desarrollo de las plantas, 

otorgándoles mayor resis
tencia en caso de que vuelva 
un período seco de corta 
duración.

LA REALIDAD DE LOS 
PRODUCTORES
Teniendo en cuenta la se
cuencia de tres secas, Sosa 
señaló que muchos pro
ductores están buscando 
cambiar de rubro, en primer 
lugar, por falta de financia
ción y por el factor clima, ya 
que las hojas no están fun
cionando y están previendo 
cultivar granos que exijan 
menos humedad como el 
sorgo, sésamo y otras alter
nativas.

"Muchos productores bus
can otras alternativas a la 
soja, la mayoría opta por 
el maíz, el sorgo y otros se 
tiran por la chía, porque lo 
que buscamos es recupe
ramos después de estos 
tres años de sequía y un 
impasse financiero, no solo 

en lo productivo", expresó 
el representante del gremio 
agrícola.

EXPECTATIVA
El panorama de esta zafra 
sigue siendo incierto, y Sosa 
remarcó que todavía no se 
puede definir exactamen
te como está avanzando a 
niveles generales la produc
ción en el departamento.

"La cosecha será clave para 
determinarlo. Además, hay 
que recordar que detrás de la 
soja vienen otros cultivos, lo 
que abre oportunidades de 
recuperación. Lo importan
te es seguir trabajando con 
estrategias diversificadas 
y mantener la esperanza 
en que las lluvias sean más 
generalizadas para dar un 
respiro a los campos que 
aún están en desarrollo", 
concluyó.
San Pedro, como otras re
giones del país, enfrenta 
un año marcado por con-

<
RICARDO SOSA

PRODUCTOR DE SAN PEDRO

“Da mucha 
esperanza 

esta lluvia; en 
algunos lugares 

cayó hasta 30 
milímetros y 

en otras zonas 
solo hasta 10 
mm. Estamos 

atentos al 
pronóstico 

extendido que 
dice que las 
lluvias van a 

continuaren los 
siguientes días"

LA CIFRA

30
MILIMETROS FUE 
LO MAXIMO QUE 
CAYO HACIA LA 
ZONA NORTE DEL 
DEPARTAMENTO.

^ELDATO

SAN PEDRO
LLEVA CASI
CUATRO ANOS
CONSECUTIVOS 
DE NO RECIBIR 
LLUVIAS 
REGULARES.

trastes. Mientras algunos 
productores luchan contra 
pérdidas significativas, otros 
aún confían en cerrar el ciclo 
con resultados positivos. La 
experiencia y la capacidad 
de adaptación de los agricul
tores serán fundamentales 
para enfrentar los desafíos 
y mantener en pie al sector 
agropecuario.

http://www.5dias.com.py
mailto:prensa@5dias.com.py
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LANZAMIENTO
El curso contemplara 5 módulos mensuales, una jornada técnica y un trabajo final

Llevarán a cabo programa que fortalece 
la gestión financiera de los ganaderos
Marcelo Daniel Medina 
mmedina@5dias.com.pyEste lunes se reali

zó el lanzamiento 
del Programa de 
Gestión Agrope
cuaria en su edición 2025, 

un proyecto formativo or
ganizado por el Consorcio 
de Ganaderos para Experi
mentación Agropecuaria 
(CEA) y TERRA Desenvol
vimientos Agropecuarios.

Con una estructura educa
tiva de cinco módulos, una 
jornada técnica en campo 
y un trabajo práctico final, 
este programa busca capa
citar a técnicos y produc
tores en la gestión eficiente 
y sostenible de estableci
mientos ganaderos.

OBJETIVO PRINCIPAL 
Y METAS
Desde la organización re
saltaron que el propósito 
central del curso es dotar 
a los participantes de los 
conocimientos teóricos y 
prácticos necesarios para 
gestionar exitosamente un 
establecimiento ganadero, 
promoviendo prácticas sos- 
tenibles. Entre sus metas 
específicas destacan:

Capacitar en la toma de de
cisiones para los procesos 
de cría, recría y engorde, 
analizando recursos finan
cieros, humanos, pasturas, 
nutrición animal, manejo 
reproductivo y mejora
miento genético.

Implementar metodologías 
de planificación y medición 
de resultados con un enfo
que sistémico.
Promover el uso de herra
mientas de gestión me
diante ejercicios prácticos y 
análisis de casos reales.

METODOLOGÍA Y 
ENFOQUE PRÁCTICO
El programa cuenta con 
una carga horaria de 100 
horas cátedra, divididas en 
cinco módulos mensuales 
de 16 horas cada uno, que 
tendrán lugar de marzo 
a agosto de 2025. Incluye 
además una salida técnica 
a campo en septiembre y la 
presentación de un trabajo 
final.

La metodología enfatiza la 
aplicación inmediata de los 
conceptos en las estancias

En este 2025 se realizará la 5ta edición del Programa de Gestión Agropecuaria.

DIEGO HEISECKE
PRESIDENTE DEL CEA

"No podemos terminar un trabajo 
y darnos cuenta al final que 
invertimos mal o hicimos un 

procedimiento incorrecto. Este 
programo a la mejor toma de 

decisiones y corregir lo necesario 
para alcanzar buenos resultados"

donde los participantes 
trabajan, fortaleciendo el 
aprendizaje práctico a tra
vés de dinámicas grupales, 
debates y estudios de casos 
reales.

ESTRUCTURA DEL CUR
SO Y CRONOGRAMA
Cada módulo aborda temas 
clave de la gestión agrope
cuaria:
Módulo 1 (marzo): Ges
tión financiera y contable, 
planificación estratégica y 
análisis de negocios.
Módulo 2 (abril): Manejo 
de pastura, índices zootéc
nicos y costos de produc
ción.
Módulo 3 (mayo): Nutri
ción animal y elaboración 
de planes plurianuales de 
alimentación.
Módulo 4 (junio): Manejo 

reproductivo y mejora
miento genético.
Módulo 5 (agosto): Uso de 
herramientas informáticas 
para la gestión agropecua
ria.
Septiembre: Jornada téc
nica de campo y presen
tación de un trabajo final 
basado en la planificación 
estratégica de una estancia 
real.

El programa está dirigido a 
técnicos, ganaderos y per
sonas vinculadas al sector 
agropecuario que deseen 
adquirir o reforzar conoci
mientos para asumir res
ponsabilidades en la ges
tión de establecimientos, 
con un enfoque práctico y 
orientado a resultados.

DIRECCIONAR LA IN

VERSIÓN
El presidente del CEA, Die
go Heisecke, señaló que 
este curso representa una 
herramienta indispensable 
para garantizar el éxito en 
la gestión ganadera.

"No podemos terminar un 
trabajo y darnos cuenta al 
final que invertimos mal o 
hicimos un procedimiento 
incorrecto. Este programa 
nos permite analizar a 
tiempo nuestras decisiones 
económicas y corregir cual
quier direccionamiento 
que no esté bien enfocado, 
asegurando un resultado 
satisfactorio para los pro
ductores", afirmó.

Profundizó que el PGA, que 
consta de cinco módulos, 
una jornada técnica y un 

trabajo final de campo, ha 
demostrado ser un recurso 
clave para transformar la 
forma en que los ganaderos 
gestionan sus estableci
mientos.

Heisecke invitó a produc
tores, socios y no socios a 
sumarse a esta experien
cia formativa que, según 
él, "cambia vidas". Resaltó 
también el entusiasmo de 
poder realizar el programa 
en un espacio moderno y 
cómodo como lo es el nue
vo "Salón Fundadores del 
CEA", lo que asegura un 
ambiente propicio para el 
aprendizaje y el intercam
bio de conocimientos.

"Hoy en día ya no podemos 
seguir produciendo sin 
analizar los números. Este 
curso nos ofrece las herra
mientas necesarias para 
enfrentar los desafíos del 
2025, un año que inicia con 
buenas perspectivas en 
producción y comerciali
zación. Estamos listos para 
cualquier desafío que se 
presente, y este programa 
es clave para mantenernos 
en la dirección correcta", 
concluyó.

INVERSIÓN Y 
DESCUENTOS
El costo del programa va
ría según la modalidad de 
pago:
Precio contado: Gs 
10.500.000.
Precio financiado: Gs 
13.500.000 (matrícula de 
Gs 2.400.000 + 6 cuotas de 
Gs 1.850.000).

Existen descuentos exclu
sivos para socios de CEA 
y TERRA (20%) y precios 
preferenciales para grupos: 
10% de descuento para dos 
personas y 15% para grupos 
de tres. Además, pagando 
con tarjeta de crédito ITAÚ 
se puede financiar en hasta 
seis cuotas sin intereses.

INSCRIPCIONES
Para inscripciones o con
sultas, los interesados 
pueden comunicarse al 
+595976135235 o escribir 
a secretaria@cea.org.pv. 
Este curso representa una 
oportunidad única para 
impulsar la sostenibilidad 
y eficiencia en el sector ga
nadero paraguayo, con un 
enfoque integral y práctico 
adaptado a las necesidades 
del mercado actual.

mailto:mmedina@5dias.com.py
mailto:secretaria@cea.org.pv
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AVIACIÓN

Cooperación regional busca mejorar la seguridad y conectividad aérea del país

DINAC y ANAC de Brasil consolidan alianza 
para alcanzar la categoría 1 de la FAA
prensa@5dias.com.py

El presidente de 
la Dirección 
Nacional de Ae
ronáutica Civil 
(DINAC), Nelson Men

doza, recibió el pasado 
viernes la visita de Tiago 
Souza Pereira, presidente 
de la Agencia Nacional 
de Aviación Civil (ANAC) 
de Brasil, y Marcelo de 
Souza Carneiro Lima, 
director de Relaciones 
Internacionales de la mis
ma entidad. El encuentro 
tuvo como principal ob
jetivo avanzar en el pro
ceso de certificación del 
Aeropuerto Internacional 
Silvio Pettirossi por parte 
de la Federal Aviation Ad- 
ministration (FAA) de los 
Estados Unidos.

Durante la reunión, se 
discutieron aspectos re
lacionados con la obten
ción de la certificación 
de categoría 1 bajo el pro
grama International Avia
tion Safety Assessment 
(IASA). Esta certificación 
permitirá, por un lado, 
habilitar vuelos directos 
desde Paraguay a Estados 
Unidos o mediante acuer
dos de código comparti
do. Por otro lado, contri
buirá al fortalecimiento 
de los niveles de seguri
dad aérea mediante audi
torías y supervisión por 
parte de la FAA.

En este contexto, las 
autoridades decidieron 
elaborar una hoja de ruta 
conjunta con la participa
ción de la FAA, el Sistema 
Regional de Cooperación 
para la Vigilancia de la 
Seguridad Operacional 
(SRVSOP) y la ANAC de 
Brasil. Este plan de ac
ción estará orientado a 
preparar a la aviación pa
raguaya para cumplir con 
los requerimientos de la 
auditoría de la FAA.

Asimismo, la ANAC de 
Brasil se comprometió a 
brindar capacitación a los 
profesionales de la DINAC 
y a coordinar acciones 
que faciliten el cumpli
miento de los objetivos 
establecidos.

El proceso de certifica
ción del AISP se inició

Se busca la posibilidad de habilitar vuelos directos con EE.UU.

EL DATO LA CIFRA

IersaelIiembre 105.000
ASAMBLEA DE LA PASAJEROS TUVO
OACI. EL AEROPUERTO

EN EL ANO 2024.

formalmente el 10 de di
ciembre, tras una reunión 
entre Nelson Mendoza y 
James Jelinski, gerente 
de la FAA, en Florida, Es
tados Unidos. En ese en
cuentro, la ANAC de Bra
sil manifestó su respaldo 
a Paraguay para avanzar 
en esta iniciativa.

Como parte de la visita, 
los representantes de 
la ANAC de Brasil reco
rrieron las instalaciones 

del Instituto Nacional 
de Aeronáutica Civil 
(INAC) y el recientemen
te inaugurado Centro de 
Entrenamiento de Avia
ción (CEA). Durante el 
recorrido, evaluaron los 
equipos e instrumentos 
destinados a la formación 
y al fortalecimiento de las 
capacidades del sector ae
ronáutico paraguayo.

Otro punto abordado fue 
la coordinación regional

^ELDATO

REPRESENTANTES 
DE LA ANAC 
VISITARON 
AREAS DEL INAC.

para la Asamblea de la 
Organización de Avia
ción Civil Internacional 
(OACI), prevista del 22 
de septiembre al 3 de 
octubre de este año. Las 
autoridades acordaron 
trabajar como bloque re
gional con el objetivo de 
presentar una postura 
unificada en temas clave 
para la aviación en Amé
rica Latina.

Cabe destacar que esta 

semana marcó un hito 
para la DINAC, con la 
visita consecutiva de las 
máximas autoridades 
aeronáuticas de Brasil 
y Argentina. El pasado 
martes 14 de enero, la 
directora de la Admi
nistración Nacional de 
Aviación Civil (ANAC) 
de Argentina, María 
Julia Cordero, visitó la 
DINAC para firmar un 
acuerdo de Doble Vigi
lancia de la Seguridad 
Operacional, en el marco 
del Memorándum de En
tendimiento sobre Cie
los Abiertos entre ambos 
países.

Desde la DINAC reafir
maron la intención de 
consolidar alianzas es
tratégicas para fortalecer 

la seguridad operacional 
y mejorar la conectividad 
aérea de Paraguay. En 
este sentido, el enlace 
con la FAA representa un 
paso crucial para posicio- 
nar al aeropuerto en un 
nivel competitivo inter
nacional.

Este esfuerzo forma par
te de una estrategia más 
amplia para garantizar 
que Paraguay cumpla con 
los requisitos internacio
nales de seguridad aérea 
y pueda incrementar su 
conectividad con otros 
mercados clave. Asegu
ran que las reuniones y 
visitas realizadas reflejan 
la importancia de la co
laboración regional en la 
búsqueda de estos objeti
vos comunes.

mailto:prensa@5dias.com.py
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Mercosur: un nuevo capítulo

MARTES, 21 DE ENERO DE 2025

CARLOSA.
PRIMO BRAGA
Profesor de la Fundagáo 
Dom Cabral, Brasil, y 
ex-Director de Política
Económica y Deuda 
del Banco Mundial

El impacto 
de estos 

cambios será 
gradual, ya que 
la liberalización 
comercial se 
llevará a cabo 
durante varios 
años: en el caso 
de automóviles 
y motores de 
combustión".

La Presidenta de la Comisión Eu
ropea (Ursula von der Leyen) y 
los presidentes de los países 
del Mercosur anunciaron la 
conclusión de las negociaciones del 

acuerdo de asociación entre la Unión 
Europea (UE) y el Mercosur en Monte
video el 6/12/2024. Estas negociacio
nes comenzaron en 1999, y el pilar de 
"libre comercio" se había acordado el 
28/06/2019, pero la resistencia política 
al acuerdo en varios países de Europa 
impidió su implementación.

Este nuevo capítulo de las negociacio
nes enfrentará nuevamente la oposi
ción de algunos sectores económicos 
(en particular los agricultores europeos) 
y organizaciones no gubernamentales 
que ven el acuerdo como una amenaza 
para el medioambiente. Además, va
rios gobiernos miembros de la UE (por 
ejemplo, Austria, Francia, Países Bajos 
y Polonia) ya han expresado su oposi
ción a la nueva versión del acuerdo.

Los próximos pasos incluyen la redac
ción final del texto, la verificación jurí
dica de sus aspectos legales y su traduc
ción a todos los idiomas oficiales de la 
UE. Se espera que la Comisión Europea 
transmita el acuerdo para su evalua
ción por parte del Consejo de Ministros 
(Consejo de la Unión Europea) y del 
Parlamento Europeo en 2025. La apro
bación en el Consejo requiere una ma
yoría cualificada de votos de 15 Estados 
miembros. Una minoría de 4 miembros 
que representen al menos el 35% de la 
población de la UE podría impedir la 
aprobación del acuerdo.

Pero el acuerdo también deberá ser 
aprobado por los parlamentos naciona
les (y en algunos casos por parlamentos 

regionales) en todos los países involu
crados. La experiencia del acuerdo en
tre Canadá y la UE (Acuerdo Económico 
y Comercial Global, CETA) ilustra las di
ficultades para la ratificación final de un 
acuerdo que abarca áreas que no son de 
competencia exclusiva de la UE. Aun
que el CETA se aplica provisionalmente 
desde 2017, en varios países (Bélgica, 
Bulgaria, Francia, Irlanda, Grecia, Hun
gría, Italia, Polonia y Eslovenia...) su 
ratificación parlamentaria aún no había 
sido aprobada hasta mediados de 2024, 
y en el caso de Chipre el parlamento 
votó en contra de su ratificación.

La experiencia con el CETA ilustra el ca
mino tortuoso que aún debe recorrer el 
acuerdo Mercosur-UE. Una opción sería 
adoptar la estrategia que la Comisión 
Europea utilizó en el contexto de las 
negociaciones del área de libre comer
cio entre la UE y Singapur. En este esce
nario, el acuerdo se dividiría entre sus 
reglas para el comercio internacional y 
las demás consideraciones. El acuerdo 
de libre comercio entre la UE y el Mer
cosur se presentaría como un acuerdo 
limitado a las áreas de responsabilidad 
de la UE y, por lo tanto, no requeriría la 
aprobación de los parlamentos de los 
Estados miembros de la UE. Evidente
mente, tal solución enfrentaría oposi
ción política en los países mencionados 
anteriormente, pero probablemente 
abriría el camino para la adopción par
cial del acuerdo.

Los beneficios del acuerdo serán positi
vos. Estimaciones basadas en modelos 
computacionales de equilibrio general 
identifican un aumento del comercio 
entre las regiones y un impacto positivo 
(aunque pequeño) en las tasas de creci
miento de los países involucrados, así 

como un incremento en los flujos de in
versiones europeas hacia el Mercosur.

Las exportaciones del sector agroin- 
dustrial del Mercosur se verán positi
vamente afectadas (particularmente 
exportaciones de carne de res, aves y 
azúcar), y lo mismo ocurrirá con las 
exportaciones europeas de productos 
manufacturados (particularmente 
maquinaria, productos químicos y 
farmacéuticos), pero también con res
pecto a productos lácteos y alimentos 
procesados. Sin embargo, el impacto 
de estos cambios será gradual, ya que 
la liberalización comercial se llevará a 
cabo durante varios años: en el caso de 
automóviles y motores de combustión, 
por ejemplo, el proceso de liberaliza
ción está programado para un período 
de 15 años.

Puntos de conflicto (por ejemplo, el 
tratamiento de las compras guberna
mentales en los países del Mercosur y 
los compromisos respecto al medioam
biente) recibieron atención especial 
en la versión de 2024. En cuanto a las 
compras gubernamentales, la UE otor
gó a Brasil ciertas flexibilidades en la 
implementación del acuerdo. En lo que 
respecta al medioambiente, la asocia
ción Mercosur-UE incluye el Acuerdo 
de París como componente esencial del 
acuerdo. Además, los países involucra
dos se comprometen a evitar la defores
tación adicional a partir de 2030.

En resumen, el acuerdo abre un nuevo 
capítulo en las relaciones entre la UE y 
el Mercosur. Sin embargo, su ratifica
ción será un proceso complejo. El pro
grama PAEX de la FDC puede ayudar a 
las empresas del Mercosur a prepararse 
para sus impactos.



INDUSTRIA
Principalmente de Estados Unidos y España

Compañías extranjeras cerca de asentarse 
en Paraguay dentro del rubro Data Centers
prensa@5dias.com.py

Diego García, presi
dente de la Cáma
ra Paraguaya de 
Fintech, confirmó 
que ya fueron consultados 

por representantes de va
rias compañías extranjeras, 
principalmente de Estados 
Unidos y España, sobre la po
sibilidad de asentarse en Pa
raguay para la instalación de 
data centers de inteligencia 
artificial en el país. Agregó 
que en promedio cada uno 
de estos grandes centros 
de procesamiento de datos, 
tendrá un costo de más de 
US$ 100 millones. El princi
pal atractivo de Paraguay es 
la disponibilidad de energía 
limpia y verde, agregó.

García mencionó que ya 
hay conversaciones avan
zadas con el Ministerio de 
Tecnologías de la Informa
ción y Comunicación (MI- 
TIC) y el ministro Gustavo 
Villate para establecer data 
centers en Paraguay. Aun
que no puede revelar los 
nombres de las empresas 
interesadas debido a con
fidencialidad, destacó que 
se trata de proyectos de gran 
envergadura que requieren 
contratos de largo plazo y 
una inversión mínima con
siderable.

Los data centers que se están 
planeando serán específi
camente para inteligencia 
artificial, y el principal atrac
tivo para las empresas es la 
disponibilidad de energía 
limpia y verde en Paraguay. 
García enfatizó que no se 
trata solo de vender energía 
a bajo costo, sino de ofre
cer una fuente de energía 
renovable y sostenible que 
permita a las empresas re
ducir su huella de carbono y 
cumplir con sus objetivos de 
sostenibilidad.

"La energía que se consume 
en Paraguay es 100% reno
vable, lo que es un gran atrac
tivo para las empresas que 
buscan reducir su impacto 
ambiental", destacó García.

En cuanto a las empresas in
teresadas, García mencionó 
que ya han tenido acerca
mientos con compañías de 
Estados Unidos y España. 
Esto sugiere que Paraguay 
está en el radar de inversores 
internacionales que buscan 
aprovechar las ventajas com
petitivas del país en térmi
nos de energía y ubicación 
estratégica.

"Ya hemos recibido pedidos 
de consultas con el ministro, 
tanto el director Femando 
Arrióla, que si bien está más 
en el área de blockchain, 

todo lo que es minería, de 
criptomonedas, también ya 
está con ciertos desarrollos 
de servidores para IA", desta
có García.

En cuanto a los costos, Gar
cía destacó que la inversión 
para establecer un data cen- 
ter en Paraguay puede llegar 
a superar los $100 millones.

"Estamos hablando de un 
data center para inteligencia 
artificial, de repente puede 
llegar a una inversión de más 
de 100 millones de dólares 
muy fácil. Entre compra 
de terreno, desarrollo de la 
parte de infraestructura que 
se necesita para el abasteci
miento de la parte eléctrica 
y todo lo que es la parte de 
hardware que se necesita 
descargar en el país, para po
der procesar esa información 
a través de los data centers. Y, 
obviamente, el consumo de 
Internet, que es algo que tie
ne que ir mejorando también 
en Paraguay", explicó.

"Aunque los costos son sig
nificativos, creemos que la 
inversión vale la pena debi
do a las oportunidades de 
crecimiento y desarrollo que 
ofrecen los data centers", en
fatizó García.

A pesar de los desafíos que 
implica establecer un data 

center en Paraguay, García 
cree que el país tiene una 
gran oportunidad para con
vertirse en un hub de tec
nología e innovación en la 
región.

"La disponibilidad de ener
gía limpia y verde, junto con 
la ubicación estratégica del 
país, hacen que Paraguay 
sea un destino atractivo para 
inversores internacionales", 
destacó García.

En cuanto a las implicacio
nes para la economía del 
país, García mencionó que se 
generarán empleos califica
dos y se aumentará el ingre
so pasivo para la ANDE debi
do al consumo energético. 
Además, la llegada de estas 
empresas también genera
rá oportunidades para los 
profesionales paraguayos y 
contribuirá al desarrollo de 
nuevas habilidades y capa
cidades técnicas en el país.

"La gente generalmente 
tiene el tabú de que un data 
center no genera empleo. 
Es mentira. Genera empleo, 
pero genera empleos califi
cados, o sea, muy especiali
zados, lo cual requiere más 
tiempo y un profesional 
que capacite, que tenga un 
nivel mucho más alto, aho
ra que generalmente no lo 
tenemos en Paraguay, o si lo 

hay, hay muy pocos. Vienen 
estas personas a capacitar 
gente y eso hace que se 
desarrollen nuevas skills, 
nuevas formas de desarro
llar negocios a través de lo 
aprendido, nuevas capaci
dades técnicas que hoy no 
lo tienen muchas personas. 
Eso es lo principal", asegu
ró.

"La llegada de data centers 
a Paraguay puede tener un 
impacto significativo en la 
economía del país, gene
rando empleos, inversión 
y oportunidades de creci
miento y desarrollo", enfati
zó García.

Además, García destacó que 
la llegada de data centers 
también puede contribuir al 
desarrollo de la infraestruc
tura de telecomunicaciones 
en el país, lo que puede 
mejorar la conectividad y la 
calidad de los servicios de 
internet en Paraguay.

"La llegada de data centers 
puede ser un catalizador 
para el desarrollo de la in
fraestructura de telecomu
nicaciones en el país, lo que 
puede tener un impacto 
positivo en la economía y la 
sociedad en general", desta
có García.

García mencionó que la

DIEGO GARCÍA
CÁMARA PARAGUAYA DE FINTECH

La energía que 
se consume 
en Paraguay 

es 100% 
renovable, lo 

que es un gran 
atractivo pora 
las empresas 

que buscan 
reducir su 

impacto 
ambiental".

llegada de data centers a 
Paraguay es una oportu
nidad significativa para el 
país, que puede generar 
empleos, inversión y opor
tunidades de crecimiento 
y desarrollo. La disponibili
dad de energía limpia y ver
de, junto con la ubicación 
estratégica del país, hacen 
que Paraguay sea un desti
no atractivo para inversores 
internacionales.
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HIDROVÍA

El 28 de febrero fenece el plazo del precio provisorio

Un “escenario auspicioso” para el futuro 
costo del peaje en la hidrovía Paraná-Py
prensa@5dias.com.py

El presidente del 
Centro de Arma
dores Fluviales 
y Marítimos CA- 
FyM, Raúl Valdez, señaló 

que no existe hasta el mo
mento una fecha estable
cida para la reunión de los 
integrantes de la Comisión 
Hidrovía Paraguay-Paraná. 
El costo provisorio del pea
je, de 1,20 dólares por tone
lada de registro neto, vence 
el 28 de febrero próximo. La 
intención de las autorida
des locales, tanto públicas 
como privadas, es que este 
costo se reduzca o en el 
peor de los casos se man
tenga, pero que no se eleve.

Valdez ofreció una actua
lización sobre las negocia
ciones en curso con Argen
tina respecto al peaje en la 
hidrovía Paraguay-Paraná. 
Aunque no se ha estable
cido una fecha definitiva 
para las reuniones, Valdez 
mencionó que se están 
coordinando reuniones 
informales y que se espera 
tener novedades más con
cretas la semana siguiente.

"Estamos coordinando 
algunas reuniones infor
males al respecto, y creo 
que la semana que viene 
vamos a tener algunas no
vedades más concretas", 
explicó Valdez. "Mientras 
tanto, todavía no tenemos 
confirmación de la fecha 
precisa para seguir tratan
do el tema, más allá de que 
la fecha de vencimiento del 
plazo de este acuerdo es el 
28 de febrero de este año".

Las reuniones involucran 
tanto a autoridades locales 
como a representantes del 
sector privado, y se cen
tran en el seguimiento de 
los estudios técnicos y las 
posiciones estratégicas de 
Paraguay frente a los cam
bios en Argentina. Valdez 
destacó que los cambios 
en Argentina, como la crea
ción de una nueva agencia 
nacional, son auspiciosos y 
podrían llevar a una mayor 
eficiencia y competitividad 
en la región.

"Vemos que es un cambio 
auspicioso debido a que los 
interlocutores están siendo 
nuevas instituciones", des-

La Cornisón Hidrovía Paraguay-Paraná es la que debe establecer el costo del peaje.

tacó Valdez. "Recordemos 
que se eliminó y se supri
mió básicamente la Admi
nistración General de Puer
tos, que era la que impuso 
este precio de manera casi 
arbitraria, y en su reempla
zo ha asumido, o sea, ha 
creado una nueva agencia 
nacional, con un grado de 
jerarquía mayor".

Valdez también destacó 
que la nueva agencia na
cional tiene como objetivo 
reducir los costos de la Ar
gentina y de toda la región, 
lo que podría tener un im
pacto positivo en la com
petitividad de la región.

"La nueva agencia nacio
nal tiene como objetivo 
reducir los costos de la 
Argentina y de toda la re
gión", explicó Valdez. "Eso 
es algo que nosotros con
sideramos muy positivo, 
porque podría tener un 
impacto muy importante 
en la competitividad de la 
región".

Sin embargo, Valdez tam
bién expresó preocupación 
por el plazo límite del 28 de 
febrero para el acuerdo, y 
mencionó que si no se logra 

una extensión del plazo, 
el peaje podría aumentar 
a 1,47 dólares por tonelada 
de registro de neto. Actual
mente, el peaje es de 1,20 
dólares por tonelada de re
gistro neto.

"Si no tenemos trata activa 
y si no se logra una exten
sión de ese plazo, está es
tipulado o está, digamos, 
estructurado como para 
que vuelva a 1,47", explicó 
Valdez. "Nosotros consi
deramos que 1.20 dólares 
para el servicio que esta
mos recibiendo ahora ya es 
un valor que está por enci
ma del servicio que se está 
recibiendo. Sin embargo, es 
un punto, digamos, de en
cuentro que hemos acorda
do en su momento. Ahora 
lo que tenemos que buscar 
es justamente que o se ajus
tan las tarifas o se ajuste al 
nivel del servicio, y eso es 
lo que estamos discutien
do en este momento. Pero 
pagar más que eso sería 
contraproducente también 
ya para nuestra competiti
vidad", explicó.

En cuanto a la intención de 
Paraguay, Valdez aclaró que 
no se busca la eliminación 

del peaje, sino una corre
lación entre el costo y el 
beneficio del servicio. "Por 
cada centavo que se invier
ta, debe haber un beneficio 
superior a ese centavo", 
destacó.

"La intención no es la elimi
nación del peaje, sino una 
correlación entre el costo 
y el beneficio del servicio", 
explicó Valdez. "Tenemos 
que buscar que o se ajustan 
las tarifas o se ajuste al ni
vel del servicio, y eso es lo 
que estamos discutiendo 
en este momento".

Valdez agregó, "somos 
conscientes de que, y como 
siempre mencionamos, de 
que las inversiones son ne
cesarias en toda la vida, no 
solamente en ese tramo, 
y esas inversiones deben 
ser justamente financia
das con justamente peajes 
o tarifas, pero tiene que 
existir en contrapartida 
una contraprestación efec
tiva y eficaz del servicio, o 
sea, tiene que existir una 
correlación de costo-be
neficio, por cada centavo 
que se invierta debe haber 
un beneficio superior a ese 
centavo, y eso es lo que 

estamos discutiendo en el 
punto de vista operacional 
y técnico", acotó.

Valdez también destacó 
que la situación actual es 
compleja, ya que Argenti
na está previo a los días de 
apertura de los sobres de 
la licitación pública inter
nacional para la concesión 
de la hidrovía.

"La situación actual es 
compleja, ya que Argenti
na está previo a los días de 
apertura de los sobres de la 
licitación pública interna
cional para la concesión de 
la hidrovía", explicó Val
dez. "Eso es algo que está 
consumiendo todos los 
recursos en este momen
to, y eso es lo que estamos 
atendiendo nosotros".

Las negociaciones entre 
Paraguay y Argentina res
pecto al peaje en la hidro
vía Paraguay-Paraná están 
en curso, y se espera tener 
novedades más concretas 
en las próximas semanas. 
Paraguay busca una mayor 
eficiencia y competitividad 
en la región, y una correla
ción entre el costo y el be
neficio del servicio.

RAÚL VALDEZ
PRESIDENTE DE CAFYM

La intención 
no es la 

eliminación 
del peaje, sino 

una correlación 
entre el costo 
y el beneficio 
del servicio. O 
se ajustan las 

tarifas o se 
ajuste al nivel 

del servicio".

ELDATO

EL 28 DE 
FEBRERO VENCE 
EL PLAZO 
DEL PRECIO 
PROVISQRIO.DE 
1,20 DOLARES.
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VIEJO CONTINENTE
Las Cuevas Árabes son la joya de la ciudad

Brihuega, el pueblo con el laberinto 
subterráneo más grande de España
Expansión, España

Las grandes ciudades 
suponen un destino 
muy tentador para 
los viajeros, repletas 
de actividades de ocio y en

tretenimiento, experiencias 
gastronómicas y lugares de 
interés turístico de todo tipo. 
Sin embargo, nada supera a 
un pueblo con encanto a la 
hora de hacer una escapada 
de fin de semana. Dado que, 
afortunadamente, existen 
muchos, puede ser difícil 
decantarse entre algunos de 
los pueblos más bonitos de 
España. No obstante, mere
ce la pena destacar uno con 
una personalidad única y 
mucho que ofrecer.

Está considerado como uno 
de los pueblos más fascinan
tes de Castilla-La Mancha, 
situado en la provincia de 
Guadalajara, en la comarca 
de La Alcarria. Se trata de 
Brihuega, un lugar con mu
cha historia, una naturaleza 
espectacular y fiel a sus tra
diciones y costumbres.

Precisamente sus paisajes 
representan uno de sus prin-

Su impresionante laberinto subterráneo es conocido como Cuevas Árabes.

cipales atractivos, ya que 
Brihuega cuenta con una 
gran riqueza natural, en la 
que sobresalen sus famosos 
campos de lavanda. Muchos 
turistas visitan el pueblo 
durante el mes de julio para 
poder asistir a este espectá
culo de color. Pero también 
destaca por su historia y sus 
puntos de interés turístico, 
de hecho, su centro está 
considerado Conjunto His- 
tórico-Artístico desde hace 
más de cincuenta años. 
Esto se debe al buen esta
do de conservación de su 
extraordinario patrimonio 

cultural y arquitectónico, 
en el que caben destacar las 
fascinantes Cuevas Árabes 
de Brihuega.

UNO DE LOS PUEBLOS 
MÁS BONITOS
A tan solo 90 kilómetros 
de Madrid se encuentra el 
municipio de Brihuega, en 
la provincia de Guadalajara, 
Castilla-La Mancha. Una 
localidad repleta de monu
mentos históricos a través 
de los cuales se puede hacer 
un recorrido por la historia 
de España. Su arquitectura 
civil es muy característica de 

la zona, en la que se pueden 
encontrar casas señoriales 
del siglo XVIII. También 
cabe destacar su castillo y 
sus murallas de los siglos XI 
y XII, una de las principales 
cualidades de Brihuega y por 
las que fue reconocida du
rante el pasado. En todo ello 
es posible indagar con ma
yor profundidad por medio 
de una visita a su Museo de 
Historia, situado en el con
vento de San José del siglo 
XVII. Otro punto fascinante 
de Brihuega es la Real Fábri
ca de Paños del siglo XVIII, 
que trajo gran abundancia 

y hoy día representa una de 
las joyas arquitectónicas in
dustriales más importantes.

La naturaleza de Brihuega 
está considerada como uno 
de los mayores atractivos 
de la localidad, rodeada de 
valles y bosques de encinas, 
así como huertas y olivares. 
Y, por supuesto, sus campos 
de lavanda, que ofrecen un 
espectáculo visual único 
durante la temporada ve
raniega, cuando lucen sus 
coloridas flores y atraen a 
numerosos turistas. No obs
tante, igualmente destaca 
su fauna, con especies como 
el gato montés o el tejón, así 
como algunas aves rapaces: 
el gavilán, el azor, el águila 
calzada o el cárabo.

Una pequeña localidad que, 
sin embargo, cuenta con 
una larga historia debido a 
su localización estratégica, 
ya que incluso se han halla
do restos arqueológicos de 
antiguos pueblos ibéricos, 
piezas artesanales como ce
rámicas y también armas.

CUEVAS ÁRABES
Hay mucho que destacar en 
Brihuega, pero merece una 

mención especial su impre
sionante laberinto subte
rráneo, las conocidas como 
Cuevas Árabes. Se trata de 
un conjunto de galerías y 
túneles que recorren el sub
suelo de la localidad, llegan 
a extenderse a lo largo de 
ocho kilómetros. Su cons
trucción tuvo lugar durante 
los siglos X y XI, mientras 
que su función consistía en 
ser un medio de refugio y 
escape ante asedios y otros 
ataques. Sin embargo, más 
tarde pasó a convertirse en 
un espacio de almacena
miento, en el que guardar ví
veres y alimentos, dado que 
se mantenía a una tempera
tura constante de 12 grados 
durante todo el año.

Actualmente es posible 
visitar las Cuevas Árabes 
de Brihuega, los visitantes 
podrán recorrer un peque
ño tramo de este laberinto 
subterráneo que suele durar 
aproximadamente media 
hora. Una sucesión de esca
leras, túneles, galerías y pa
sadizos, en los que se puede 
apreciar la fascinante arqui
tectura del lugar, así como 
espacios con algunos de sus 
emblemáticos arcos.

http://www.5dias.com.py
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prensa@5dias.com.py LANZAMIENTOEn alianza con ueno 
bank, el Gobierno 
de Corrientes, a 
través del Minis
terio de Turismo, lanzó 

oficialmente la campaña 
de promoción de los Car
navales 2025 en Asunción, 
Paraguay. El evento, que 
se llevará a cabo del 1 de 
febrero al 3 de marzo en el 
Corsódromo Nolo Alias de 
Corrientes, busca estrechar 
lazos culturales entre am
bas naciones, resaltando 
los valores compartidos y la 
historia en común.

Los Carnavales de Corrien
tes, reconocidos como una 
de las fiestas más irónicas 
y coloridas de Argentina, 
combinan música, danza 
y tradición, con un espec
táculo único de comparsas 
y batucadas. Este evento 
atrae cada año a miles de 
visitantes y representa una 
oportunidad clave para po- 
sicionar a Corrientes como 
un destino turístico de ex
celencia.

En el marco de esta pro
moción, Monica Masulli, 
CEO de la plataforma tuti, 
compartió detalles sobre 
cómo los paraguayos po
drán adquirir entradas 
para este importante 
evento cultural. "La idea 
desde tuti es tener una 
cartelera de eventos in
ternacionales, no solo 
locales. De la mano del 
gobierno de Corrientes y 
la organización del Car
naval, estamos poniendo 
a disposición del público

Entradas a la venta a través de tuti

De la mano de ueno bank en
Corrientes lanzan campaña de
promoción de los Carnavales 2025

Deisy Varela; Augusto Costaguta; Mónica Masulli y Guillermo Nielsen.

paraguayo la posibilidad 
de organizar un viaje con 
entradas aseguradas para 
cualquiera de los sectores 
disponibles", señaló Ma

sulli.
Las entradas estarán dispo
nibles en la plataforma tuti. 
com.py desde el lunes de la 
próxima semana. "Ahí po

drán consultar los sectores, 
opciones y precios, además 
de realizar los pagos en mo
neda local con los medios 
que nuestros clientes es

tán acostumbrados a usar, 
como pagos en efectivo a 
través de TEDs de Wepa y 
otros puntos habilitados en 
todo el país”, explicó.

Masulli también invitó al 
público a no perderse esta 
experiencia única. "El Car
naval de Corrientes es una 
tradición, una fiesta con mu
chas particularidades. Hay 
duelo de baterías, duelo de 
comparsas en distintos fines 
de semana... Es cuestión de 
mirar el calendario, orga
nizarse y disfrutar de esta 
experiencia llena de buena 
energía con amigos o en fa
milia”, destacó.

En paralelo, el Ministerio de 
Turismo extendió la promo
ción del Carnaval a Buenos 
Aires y la Costa Atlántica. 
En la capital argentina, el 16 
de enero se realizó un des
file con trajes artesanales y 
música, que se presentó en 
el programa televisivo "Con 
Bienestar" de Canal 13-TN, y 
en el Shopping Urban Malí, 
donde se brindó información 
turística. Asimismo, del 22 al 
24 de enero, Comentes lle
vará su propuesta a Pinamar 
con actividades que inclui
rán shows en vivo, degusta
ciones y juegos interactivos.

CRECIMIENTO EN OFERTA DE PLAZAS

Air Europa conectará 
Madrid con Estambul 
a partir de mayo
prensa@5dias.com.py

Air Europa conti
núa ampliando 
su red global de 
destinos con la 
incorporación de una de las 

ciudades con más encanto 
del planeta, y puente entre 
Europa y Oriente Próximo: 
Estambul. La aerolínea 
abrirá por primera vez ruta 
entre el hub estratégico del 
aeropuerto Madrid-Barajas 
y la urbe turca el próximo 
12 de mayo, con lo que con
solida su oferta alrededor 
del arco Mediterráneo.

Estambul es un nodo de 
gran valor, tanto para el tu
rismo, por su riqueza cultu

ral, como para los negocios, 
dada su ubicación privile
giada y sus posibilidades 
de conectividad con Asia y 
África. Air Europa comen
zará operando cuatro fre
cuencias semanales y las 
aumentará progresivamen
te hasta alcanzar una diaria 
desde el 7 de juño. Los vue
los desde Madrid despega
rán a las 9:30, mientras que 
desde Estambul lo harán a 
las 16:00, lo que garantiza 
la conexión con las rutas 
transoceánicas nocturnas 
desde Madrid hacia los 
diferentes destinos de Air 
Europa en América.

La operativa se realizará a 
bordo del avión más em
blemático de la compañía, 

el Boeing 787 Dreamliner. 
La alta capacidad de este 
modelo, el más eficiente y 
avanzado de su categoría, 
permite habilitar una oferta 
de más de 247.000 plazas 
este año con una ocupación 
estimada del 80%.

El Dreamliner representa 
un cambio total en la expe
riencia del cliente. Además 
de su rendimiento, que 
favorece la reducción del 
consumo y las emisiones 
hasta en un 25%, está dise
ñado para proporcionar el 
máximo confort y descanso 
al usuario. A ello contribu
ye el bajo impacto sonoro 
de sus motores, los techos 
más elevados en la cabina, 
la amplia luz natural que

Air Europa continúa adelante con su plan de expansión internacional.

permiten sus ventanillas 
(un 30% más grandes de lo 
habitual) o su sistema de 
ventilación que facilita el 
descanso y reduce la fati
ga. Además, cuenta con un 
completo sistema de entre
tenimiento a bordo y una 
clase Business única, con 
asientos totalmente recli- 

nables y convertibles en ca
mas de dos metros de largo.

Con esta ruta, Air Europa 
continúa adelante con su 
plan de expansión inter
nacional, llegando a más 
destinos y creciendo en 
su oferta de plazas. Para 
ello, la compañía seguirá 

sumando este año nuevos 
aviones a su flota, inclu
yendo tres nuevos Boeing 
787 Dreamliner y su primer 
Boeing 737 MAX. De esta 
forma, ampliará su capa
cidad al tiempo que sigue 
apostando por la flota más 
sostenible y ecológica del 
mercado.

mailto:prensa@5dias.com.py
mailto:prensa@5dias.com.py
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COMPORTAMIENTO DE MONEDAS - FUENTE: BCP ACUMULADO POR CORTE HORARIO

| Venta Acumulado Compra Acumulado

HORA
COMPRA VENTA COMPRA VENTA

(*)Prom. 20/01 7.915,40 7.938,49 7.919,21 7.927,12

08:30 7.915,40 7.938,49 7.919,21 7.927,12

09:00 7.884,39 7.938,49 7.884,39 7.927,12

09:30 7.880,62 7.927,74 7.877,71 7.927,74

10:00 7.904,29 7.917,63 7.909,86 7.912,14

10:30 7.905,64 7.910,23 7.907,78 7.905,63

11:00 7.905,09 7.915,94 7.904,01 7.921,24

11:30 7.904,77 7.915,01 7.902,67 7.902,54

12:00 7.906,85 7.914,69 7.910,10 7.906,31

12:30 7.903,73 7.914,22 7.878,62 7.903,88

13:00 7.904,32 7.914,19 7.907,51 7.911,76

Cierre 20/01 7.904,32 7.914,19

AVA L O N OPORTUNIDADES DE INVERSIÓN

ACCIONES

EMISOR CALIFICACIÓN DE RIESGO TIPO DE ACCIONES

Banco Rí a+ py ordinarias b

BONOS EN GUARANÍES

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES ISIN TASA NOMINAL 
ANUAL

VENCIMIENTO
- CUPÓN

FECHA DIAS

continental

37 PYCON02F7784 7,50% 11/O6/2O31 2.333 SEMESTRAL

AAA r Y

4.334 PYCON01F7777 7,10% 16/06/2029 1.608 SEMESTRAL

tÍGO AAA PY 384 PYTELO5F9246 7,70% 3O/12/2O27 1.074 TRIMESTRAL

C CON AA- PY 2 PYCECO3F1369 9.75% 16/O1/2O31 2.187 TRIMESTRAL

»• MCO 
FAMILIAR

2.527 PYFAMO6F52OO 7,25% 19/O5/2O26 484 TRIMESTRAL

AA- r Y

786 PYFAMO2F7986 7,25% 25/06/2029 1.617 TRIMESTRAL

OTRAS MONEDAS
Peso Argentino

C:5-V: 6,6

Real

C:l.300-V: 1.380

Euro

C: 8.350-V: 8.700

Peso Chileno

C:5-V:10

Peso Uruguayo

C: 150 -V:250

Libra Esterlina

C:9.000-V: 10.500

TECNOLÓGICAS, 
SUS GANANCIAS

CERTIFICADOS DE DEPÓSITO DE AHORRO EN GUARANÍES

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES VALOR 
NOMINAL

TASA NOMINAL 
ANUAL

VENCIMIENTO
CUPÓN

FECHA DÍAS

1 80.000.000 7.10% 21/08/2025 213 MENSUAL

1 100.000.000 7.10% 05/06/2025 136 MENSUAL

continental O AAA PY 10 100.000.000 7.60% 14/O8/2O28 1.302 ANUAL

3 150.000.000 7.00% 26/05/2025 126 TRIMESTRAL

3 150.000.000 7.50% 24/05/2027 854 TRIMESTRAL

GNBO AA+ PY 2 1.000.000.000 7.45% 06/04/2026 441 SEMESTRAL

L^BNF AA+ PY 4 200.000.000 7,40% 24/01/2028 1.099 ANUAL

BANCO

■8 ATLAS AA PY 2 1.000.000.000 7,25% 07/10/2025 260 TRIMESTRAL

1 250.000.000 7,65% 19/12/2025 333 TRIMESTRAL

Banco Rí A+ PY 1 230.000.000 7.75% 26/10/2026 644 MENSUAL

1 480.000.000 7.60% 02/10/2025 255 MENSUAL

CREDITOS DEPOSITOS ACTIVOS

Sudameris Bank S.A.E.C.A. 4.002 3.320 5.186 AA+py

Banco Continental S.A.E.C.A. 3.808 3.360 5.311 AAApy

Banco Itaú Paraguay S.A. 2.938 3.202 4.483 AAApy

2.296 2.495 3.154 AA+py

Banco Nacional de Fomento 2.112 2.144 2.901 AA+py

Banco Atlas S.A. 1.090 1.109 1.487 AApy

Banco BASA S.A. 1.049 905 1.422 AA-py

Banco Familiar S.A.E.C.A. 987 856 1.259 AA-py

Ueno Bank S.A. 901 1.302 1.744 A+py

Banco Río S.A.E.C.A. 606 518 864 A+py

Bancop S.A. 602 561 811 AA-py

Zeta Banco S.A.E.C.A. (1) 436 336 613 Apy

Interfisa Banco S.A.E.C.A. 336 494 603 Apy

Solar Banco S.A.E 270 286 362 Apy

Banco Do Brasil S.A. 96 122 148 AA+py

CitibankN.A. 59 281 352 AAApy

Banco de la Nación Argentina 41 51 62 A-py

Fuente: BCP. Datos al cierre de Octubre de2024.

SISTEMA ELECTRÓNICO-RENTA FIJA
% del total Volumen en G.

97,83% 9.196 mil millones
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OREO Y MILKASON 
PATROCINADORES 
NUEVOS DE LALIGA 
HASTA 2027

La Liga estrena patrocinador. Mondelez 
International, la compañía estadounidense 
propietaria de las marcas Oreo, Milka, 
Príncipe o Philadelphia, ha llegado a un 
acuerdo con la competición deportiva 
española para ser su esponsor oficial 
hasta la temporada 2026-2027.

EFE

La NFL, la liga pro
fesional de fútbol 
americano, anun
ció en Madrid que 
los Miami Dolphins serán 

el ‘equipo designado' (local) 
en el partido de ese cam
peonato que se disputará 
este año en el estadio San
tiago Bernabéu de la capital 
de España.

La fecha del encuentro y el 
rival de los Dolphins se da
rán a conocer más adelante 
-posiblemente en abril o 
mayo-, una vez se haya con
feccionado el calendario de 
la próxima temporada. El 
anuncio de uno de los dos 
equipos de la liga profesio
nal de fútbol americano que 
se enfrentarán -por primera 
vez en España- en el Berna
béu tuvo lugar en el citado 
estadio madrileño, en un 
acto al que asistieron, entre 
otros, Brett Gosper, direc
tor de la NFL en Europa y 
Asia-Pacífico; Pri Shumate, 
vicepresidenta de los Mia
mi Dolphins, y Florentino 
Pérez, presidente del Real 
Madrid.

CLASE MUNDIAL
"Es un honor estar aquí, en 
este estadio de primera cla
se mundial. Este emocio
nante primer partido de la 
historia en España subraya 
el permanente compromi
so de la NFL para ampliar 
su impacto global y llegar a 
nuevas audiencias en todo 
el mundo. Queremos com
partir nuestro deporte con 
todo el mundo y queremos 
seguir creciendo. Sabemos 
que Madrid es una ciudad 
con una enorme proyec
ción internacional. Y es 
un honor anunciar que el 
equipo designado, uno de 
los equipos más populares 
en todo el mundo y con una 
gran historia, son los Miami 
Dolphins", indicó Gosper.

"El partido, en el estadio 
Bernabéu, sede del Real 
Madrid, muestra el atrac
tivo global de la Liga y de 
nuestro deporte, y promete 
ser un momento histórico", 
añadió el director de Eu
ropa y Asia-Pacífico de la 
NFL.

Las primeras informacio
nes acerca del histórico 
partido que se disputará 
en Madrid llegan en plena 
efervescencia de los 'play 
offs' de la NFL. La 'Super- 
Bowl’, la gran final del cam
peonato, se disputará en el 
The Caesars Superdome de 
Nueva Orleans el próximo 9 
de febrero.

FÚTBOLAMERICANO

El rival se conocerá en abril o mayo

NFL anunció a los 
Miami Dolphins 
como equipo 
designado para el 
partido de Madrid

"Para nosotros es un gran 
honor que la NFL haya 
elegido el Bernabéu. Es un 
inmenso orgullo, para los 
madridistas, para los madri
leños y para toda España el 
hecho de que la NFL haya 
elegido Bernabéu", declaró 
Florentino Pérez, presiden
te del Real Madrid, que fue 
el primero que intervino en 
el acto.

"Éste es uno de los grandes 
templos del fútbol interna
cional. Éste estadio mítico 
es un icono para todos los 
apasionados del deporte 
pero también para todos los 
visitantes que vienen de to
dos los lugares del mundo. 
El Bernabéu es un símbolo 
de los valores de nuestro 
club, como son el trabajo, 
el sacrificio, la superación 
permanente y la solidaridad 
(...). Así ha sido durante los 
122 años de nuestra histo
ria", indicó el máximo man
datario del club merengue, 
que recalcó el gran vínculo 
del mismo con los Estados 
Unidos, donde el Madrid 

suele completar giras de 
pretemporada.

"Aprovecho la ocasión para 
dar las gracias en nombre de 
todo el Real Madrid. La NFL 
será la gran protagonista en 
un estadio Bernabéu recién 
transformado para seguir 
siendo un estadio global", 
añadió Florentino Pérez en 
la presentación.

UN HONORPARA 
MIAMI DOLPHINS
"Gracias, es un honor estar 
aquí en nombre de los Mia
mi Dolphins. Nos sentimos 
honrados de estar aquí con 
ustedes", señaló la vicepre
sidenta del equipo de Flo
rida, Pri Shumate, que en 
todo momento se expresó 
en español.

"No podríamos estar más 
emocionados de ser nom
brados el equipo designado 
para el ‘Madrid Game' y ju
gar el primer partido en la 
historia de la NFL en Espa
ña justo aquí, en el icónico 
Estadio Bernabéu", agregó.

"La NFL se ha convertido 
en un deporte global y nos 
encanta formar parte de 
este crecimiento. El fút
bol americano creemos 
que tiene un poder único 
para unir a la gente, para 
enseñar lecciones de vida 
sobre el trabajo en equipo, 
la superación de las adver
sidades y lo que se puede 
conseguir cuando un gru
po de personas se une por 
un objetivo común. La NFL 
es mucho más que ‘sólo’ un 
partido: es, en mi opinión, 
el mayor espectáculo en 
directo del mundo", añadió 
Shumate.

El anuncio hecho público 
en Madrid llega apenas dos 
días después de que se die
ra a conocer que los India- 
napolis Colts son el 'equipo 
designado' para el partido 
de la principal liga de fút
bol americano que tendrá 
lugar en el estadio olímpi
co de Berlín durante 2025. 
Y se produce una semana 
después de que los New 
York Jets, los Cleveland 

Browns y los Jacksonville 
Jaguars fueran nominados 
de esa manera para los tres 
encuentros que se jugarán 
en Londres.

"Nos preciamos de ser una 
de las grandes capitales 
mundiales en los que al de
porte se refiere, el deporte 
sólo produce beneficios. La 
NFL y los Miami Dolphins 
han elegido Madrid por
que somos la ciudad donde 
hoy hay que estar. Pero nos 
faltaba la NFL; y a la NFL 
le faltaba Madrid", declaró 
Martínez-Almeida, que 
afirmó que la capital espa
ñola se convertirá en "la 
mejor" de las sedes de estos 
partidos internacionales.

"Celebrar un gran evento en 
Madrid es garantía de éxito: 
capacidad acreditada de or
ganización, ciudad segura 
y, como sucede con Miami, 
capital iberoamericana. 
Quien juega en Madrid no 
sólo juega en Europa, tam
bién en Iberoamérica", aña
dió el alcalde de la capital 

de España, que celebró que 
el partido de fútbol ame
ricano se una en la ciudad 
de la que es burgomaestre 
a otros grandes eventos 
deportivos internacionales, 
como el futuro Gran Pre
mio de Fórmula l(a partir 
del año que viene) o el tor
neo de tenis; y que recalcó 
que "es un honor” que los 
Dolphins, "único equipo 
que ganó los 17 partidos de 
una temporada (en los años 
70), venga a jugar este par
tido a Madrid”.

En total, la NFL tiene pre
visto que se disputen hasta 
ocho partidos fuera de los 
Estados Unidos durante la 
próxima temporada. De los 
tres de Londres, dos -los 
de los Jets y los Browns- se 
jugarán en el Tottenham 
Hotspur Stadium; mientras 
que el otro, el de los Jaguars, 
se disputará en Wembley, 
que hasta la fecha ha alber
gado 26 de los 55 partidos 
'internacionales' -fuera de 
territorio estadounidense- 
disputados hasta la fecha.


